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Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune 
a adressé un message de 

condoléances à la famille de la 
militante et amie de la Révolution 
algérienne, Monique Hervo, 
décédée à l’âge de 95 ans, dans 
lequel il a rendu hommage à la 
défunte, connue pour sa lutte 
en faveur des causes justes et 
sa défense des militants de la 
Fédération du Front de libération 

nationale (FLN).
“C’est avec une profonde affliction 
que nous avons appris la nouvelle 
du décès de la militante et écrivaine 
française, feue Monique Hervo qui 
a choisi la nationalité algérienne et 
embrassé l’Islam”, lit-on dans le 
message de condoléances.
“Connue pour sa lutte en faveur 
des causes justes, la défunte 
avait bravement dénoncé la 
répression des Algériens lors des 

manifestations du 17 octobre 
1961 et apporté son témoignage 
contre Maurice Papon, alors préfet 
de police de Paris”, a ajouté le 
Président Tebboune.
“Elle a documenté avec intégrité 
et honneur les souffrances des 
Algériens dans son ouvrage 
coécrit avec Marie-Ange Charras 
+Bidonvilles+, et dans son livre 
+Chroniques du bidonville : 
Nanterre en guerre 1959-1962”, 

décrivant la souffrance des émigrés 
algériens et relatant la résistance et 
le Mouvement national”, a souligné 
le président de la République, 
affirmant que “l’histoire retiendra 
toujours sa défense des militants de 
la Fédération du FLN”.
“En cette circonstance douloureuse, 
j’adresse à la famille de la défunte 
et à ses proches mes sincères 
condoléances et ma profonde 
compassion, priant Allah le Tout 

puissant de l’entourer de Sa sainte 
miséricorde et de prêter aux siens 
patience et réconfort”, a conclu le 
président de la République.

Décès De Monique Hervo :  

Le président de la République présente ses condoléances

Le président algérien, 
Abdelmadjid Tebboune, 
a accordé hier (mardi 21 

mars 2023) une interview à la 
chaîne qatarienne d’information 
en continu, Al Jazeera. Dans 
son entretien avec la journaliste 
algérienne, Khadija Benguenna, le 
Chef de l’État a abordé plusieurs 
sujets brûlants de la politique 
internationale qui concernent 
l’Algérie.
Il a notamment évoqué la 
position de l’Espagne, à travers 
le gouvernement Sánchez, sur la 
question du Sahara occidental, 
le rôle de l’Algérie dans la crise 
ukrainienne, sa prochaine visite 
en Russie, ainsi que les relations 
historiques entre l’Algérie et 
l’Italie.

Crise Algérie-Espagne : 
Tebboune fait porter la 

responsabilité à Pedro Sánchez

L’un des thèmes principaux de 
l’entrevue du président algérien 
avec la chaîne qatarienne a été la 
crise diplomatique entre l’Algérie 
et l’Espagne qui dure depuis le 
mois de juin de l’année dernière 
(2022).
À ce propos, A. Tebboune a 
souligné que la position de 
l’Espagne sur la question du 
Sahara occidental émane de 
la vision personnelle de Pedro 
Sánchez et de son gouvernement. 
Une position que le président 
algérien a qualifiée de « partiale 
» se manifestant par des « 
agissements secrets » qui ne 
décharge pas le gouvernement 
espagnol de sa responsabilité.
Le président Tebboune a ensuite 
ajouté que l’Espagne a oublié 
qu’elle représente l’ancienne 
force coloniale qui a dominé le 
Sahara occidental et, de ce fait, sa 

responsabilité demeure engagée.
Concernant le volet commercial 
et énergétique, enjeu principal 
de la crise, le Chef de l’État 
algérien a assuré que les échanges 
commerciaux entre les deux pays 
se poursuivaient, en particulier 
entre les opérateurs privés. 
Quant à l’énergie, A. Tebboune a 
souligné que l’Italie n’avait pas 
profité de la crise et garanti que 
l’Algérie tenait à approvisionner 

le peuple espagnol en énergie 
(comprendre en gaz).
Crise en Ukraine : « l’Algérie 

est apte à assumer le rôle 
d’intermédiaire »

En ce qui concerne la crise 
ukrainienne, A. Tebboune a 
indiqué que, compte tenu de 
la « crédibilité suffisante » de 
l’Algérie, notre pays est apte à 
assumer le rôle d’intermédiaire 
dans la résolution du conflit qui 
dure depuis février 2022. Du reste, 
le président algérien a confirmé 
que sa visite en Russie est encore 
à l’ordre du jour. Il a, ainsi, fait 
savoir qu’il se rendra à Moscou 
en mai prochain, sur invitation du 
président russe, Vladimir Poutine.
L’autre sujet évoqué par la 
journaliste Khadija Benguenna 
et le président Abdelmadjid 
Tebboune est les relations algéro-
italiennes. À cette question, le 

président Tebboune a déclaré que 
les relations entre les deux pays 
sont « stratégiques, historiques 
et solides« , ajoutant que ces 
dernières remontaient à l’époque 
de la révolution de novembre 
1954.
En outre, le Chef de l’État algérien 
a spécifié que le partenariat 
algéro-italien sur l’énergie 
concernait l’électricité, le gaz et 
l’hydrogène. Il a, ensuite, précisé 
que l’Algérie comptait le mettre 
en œuvre en collaboration avec 
les autres pays européens.
Pour terminer, le président 
A. Tebboune a réaffirmé la 
position de l’Algérie à l’égard 
de la question palestinienne en 
déclarant que celle-ci représentait 
« la mère des causes » et qu’elle 
incarnait « presque » une cause 
interne pour notre pays.

TeBBoune À AL JAZeerA : 

L’Espagne a manœuvré dans le secret dans le dossier sahraoui

Le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, a 
affirmé que les relations 

entre l’Algérie et le Maroc sont 
arrivées à un point de non-retour.
En effet, le chef de l’Etat, 
Abdelmadjid Tebboune qui a 

accordé une interview à la chaine Al 
Jazeera, est revenu sur les relations 
diplomatiques entre l’Algérie et 
son pays voisin le Maroc, affirmant 
qu’elles ont atteint un point de non-
retour. Justifiant aussi la position 
d’Alger comme étant une réaction 

en disant : “Notre position est donc 
une réaction”.
Par ailleurs, le président de la 
République Tebboune a exprimé 
ses regrets quant à la situation 
et aux relations entre deux pays 
voisins.

Pour rappel, l’ancien ministre 
des Affaires étrangères, Ramtane 
Lamamra, avait annoncé le 24 août 
2021, que l’Algérie avait décidé de 
rompre ses relations diplomatiques 
avec le Maroc, et ce en raison de 
la poursuite de ses actions hostiles 

contre l’Algérie.
En outre, lors de cette même 
interview, le président Tebboune a 
aussi évoqué la cause palestinienne, 
mais aussi les relations entre Alger 
et Madrid et sa visite en Russie en 
mai prochain.

ALgérie – MAroc : 
“Les relations sont arrivées à un point de non-retour”, Tebboune

Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune a eu, mercredi, 

une communication téléphonique 
avec son frère, le président de la 
République tunisienne, Kais Saied, 
lors de laquelle ils ont échangé les 
vœux à l’occasion de l’avènement 
du mois sacré de Ramadan, indique 
un communiqué de la Présidence 
de la République.
« Le président de la République, 

Abdelmadjid Tebboune a eu, ce jour, 
une communication téléphonique 
avec son frère, le président de la 
République tunisienne, pays frère, 
Kais Saied lors de laquelle, ils ont 
échangé les vœux à l’occasion 
de l’avènement du mois sacré de 
Ramadan, souhaitant aux deux 
pays et peuples frères, bien-être et 
stabilité et davantage de progrès », 
lit-on dans le communiqué.

Tebboune et El Ghazouani 

échangent les vœux à l’occasion 
du mois de Ramadan

Le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune a eu, 
mercredi, une communication 
téléphonique avec le président de la 
Mauritanie, Mohamed Ould Cheikh 
El Ghazouani, lors de laquelle ils 
ont échangé les vœux à l’occasion 
de l’avènement du mois sacré de 
Ramadan, indique un communiqué 
de la Présidence de la République.

« Le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune a eu, ce jour, 
une communication téléphonique 
avec son frère le président de 
la République islamique de 
Mauritanie, Mohamed Ould Cheikh 
El Ghazouani, lors de laquelle il l’a 
félicité à l’occasion de l’avènement 
du mois sacré de Ramadhan, et 
lui a exprimé ses vœux de santé 
et au peuple mauritanien frère 
davantage de progrès », lit-on dans 

le communiqué.
A son tour, le président mauritanien 
« a exprimé à monsieur le Président 
sa gratitude, souhaitant au peuple 
algérien frère davantage de progrès 
et de quiétude », a conclu la même 
source.

rAMADAn 2023 :  
Échange de vœux entre Tebboune et ses homologues tunisien et mauritanien
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Le juge d’instruction du 
pôle pénal, économique et 
financier du tribunal de Sidi 

M’hammed a ordonné de placer en 
détention provisoire le directeur 
générale de la compagnie maritime 
du transport de marchandise 
CNAN-Nord, ainsi que deux 
autres Ex-DG de la compagnie.
Cette décision intervient suite à 
des faits de corruption enregistrés 
au niveau de la compagnie. Liés, 

notamment, à des dépassements 
dans la gestion de la compagnie, 
la conclusion d’accords et 
de marchés contraires à la 
réglementation. Mais aussi, pour 
la non-exploitation volontaire des 
navires de la Cnan-Nord, qui ont 
été mis à l’arrêt au niveau des 
ports algériens et étrangers. Il 
s’agit notamment de ce qui ressort 
du communiqué du parquet de la 
république, publié en ce mercredi 

22 mars 2023.
Corruption : le directeur 

générale de la Cnan-Nord sous 
mandat de dépôt

En effet, suite à une enquête 
lancée par la direction générale 
de la sécurité intérieure, plusieurs 
anciens responsables de la 
compagnie, ou en exercice, ont 
été présentés, le 21 mars dernier, 
devant ce parquet. Et ce, pour 
conclusion de marchés non 

conformes, dilapidation, abus de 
fonction et négligence.
Par ailleurs, suite à l’audition de 
ses accusés, le juge d’instruction 
du pôle pénal, économique et 
financier du tribunal de Sidi 
Mhammed de placer en détention 
préventive trois responsables 
de la CNAN-Nord. Il s’agit 
notamment du directeur général de 
la compagnie Dj. L, ainsi que ses 
deux anciens DG à savoir A.S. et 

GH.S.A
En revanche, le juge d’instruction 
a également ordonné de placer 
sous contrôle judiciaire 14 autres 
personnes accusées dans le cadre 
de la même affaire.

corruPTion : 

Le DG de la CNAN-Nord placé en détention provisoire

Le procureur de la 
République près le pôle 
pénal économique et 

financier du tribunal de Sidi 
M’hamed (Alger) a requis, 
mercredi, une peine de 12 ans 
de prison ferme contre l’ancien 
ministre Abdelmalek Boudiaf, 
poursuivi avec 18 autres accusés 
pour corruption.
Des peines allant de 4 à 5 ans de 
prison ferme ont été également 

requises contre l’épouse de 
Abdelmalek Boudiaf et deux 
de ses enfants pour recel et 
dissimulation intentionnelle 
de sources de fonds illicites, 
blanchiment d’argent, abus de 
fonction et obtention d’indus 
avantages.
Dans le cadre de la même affaire, 
le procureur de la République a 
requis des peines allant de 3 ans 
à 5 ans de prison ferme contre 

des hommes d’affaires poursuivis 
pour obtention d’indus avantages.
Abdelmalek Boudiaf est poursuivi 
pour enrichissement illicite, 
blanchiment d’argent et recel dans 
le cadre d’un groupe criminel, 
outre l’octroi d’avantages 
injustifiés lors de la conclusion 
de contrats de marchés et abus de 
fonction lorsqu’il était ministre de 
la Santé, et en tant qu’ancien wali 
d’Oran et de Constantine.

TriBunAL De siDi M’HAMeD : 

12 ans de prison ferme requis contre l’ancien ministre 
Abdelmalek Boudiaf 

Le mouvement contre la 
réforme des retraites 
s’intensifie en France, et 

les grèves se multiplient cette 
semaine, et le transport aérien et 
maritime des voyageurs s’annonce 
perturbé pour cette semaine. En 
effet, en plus de Corsica Linea qui 
a précédemment annoncé plusieurs 
modifications de son programme, 
la compagnie nationale maritime, 
Algérie ferries, a également 
effectué quelques changements 
dans son programme des 
traversées.
Algérie ferries n’a pas fait 
d’annonce concernant ces 
changements sur son site officiel. 
Cependant, ses clients, concernés 

par les voyages impactés par la 
grève en France, ont été informés 
de ces changements via des SMS.

Traversées vers la France : 
Algérie ferries change son 

programme
En effet, de nombreux voyages 
entre le port d’Alger et celui de 
Marseille sont concernés par ces 
changements de dates. Pour rappel, 
ces modifications interviennent 
suite au mouvement de grève en 
France. Les traversées impactées 
sont donc celles du :
•  La traversée Marseille – Alger 
prévue pour ce 22  mars à 16 h est 
reportée pour le 24 mars à 12 h 00 ;
• Alger – Marseille, initialement 
programmée pour le 23 mars, a été 

reportée pour le 25 mars ;
• Le voyage Marseille – Alger 
prévu pour le 25 mars à 12h 00 a été 
reprogrammé pour le lendemain le 
26 mars ;
• Alger – Marseille, prévu pour le 
26 mars 2023, est reporté pour le 
27 mars 2023.

Algérie Ferries : 50 % de 
réduction pour le Ramadan 

2023
Dans un autre dossier, la 
compagnie maritime nationale 
a précédemment annoncé 
l’application de 50% de réductions 
sur ses tarifs de voyages. Une 
initiative qui vient en application 
aux instructions du président 
Abdelmadjib Tebboune. Qui a 

ordonné la réduction des frais 
de voyages maritimes et aériens 
pour permettre aux membres de la 
diaspora de passer le Ramadan en 
Algérie.
Ainsi, pour profiter de ces 

promotions, les clients d’Algérie 
Ferries sont appelés à se 
rapprocher de ces agences en 
France pour réserver leurs billets. 
Notamment celles de Lille, Lyon 
et de Marseille.

grève en FrAnce : 
Algérie Ferries reporte ses traversées

Depuis plusieurs semaines, le trafic aériens en 
France s’affiche perturbé. En effet, depuis 
quelques semaines, plusieurs compagnies 

desservants le pays annulent ou reportent leurs 
voyages à cause de ce mouvement social contre la 
reforme des retraites.
Dans un autre dossier, de nombreuses compagnies 
aériennes changes de terminal, voire d’aéroport 
pour assurer au mieux leurs services. C’est le cas 
d’Air Algérie qui vient d’annoncer un nouveau 
changement.

Aéroport de Roissy : Air Algérie annonce du 
changement

Dans un communiqué publié en ce mercredi 22 mars 
2023, la compagnie aérienne nationale, Air Algérie, 
annonce le transfert de ses activités au niveau de 
l’aéroport de Paris Roissy. Il s’agit notamment 
d’un changement de terminal, selon le présent 
communiqué.
En effet, Air Algérie informe ses clients qu’à partir 

du 25 avril 2023, les activités de la compagnie seront 
transféré du terminal 1 vers le terminal D du même 
aéroport. En revanche, le transporteur aérien n’a pas 
indiqué les motifs de ce changement soudain.

Air Algérie annonce des réductions de 50 % 
pour le Ramadan 2023

En effet, pour permettre aux membres de la diaspora 
de passer le mois sacré en Algérie, la compagnie 
aérienne nationale a lancé des promotions sur ses 
vols de l’international vers le territoire national, tel 
ordonné par le chef d’État.
Dans ce sillage, elle offre des réductions de 50% 
pour ses vols en classe Y et H. Sont concernées 
par ces promotions, les achats effectués entre le 21 
mars et le 23 avril 2023. Mais aussi les vols de la 
compagnie programmés jusqu’au 10 mai 2023.
Une nouvelle promotion qui s’ajoute à une autre, 
annoncée précédemment par Air Algérie pour le 
Ramadan 2023. Qui concerne les vols depuis et vers 
la France.

AéroPorT De PAris : 
Air Algérie change de terminal

Les horaires de travail 
applicables dans 
les institutions et 

administrations publiques seront 
modifiés à l’occasion du mois 
sacré de Ramadhan, indique 
mardi la Direction générale de 
la Fonction publique et de la 
Réforme administrative dans un 
communiqué.
Pour les wilayas d’Adrar, 
Tamanrasset, Illizi, Tindouf, Béchar, 
Ouargla, Ghardaïa, Laghouat, 
Biskra, El Oued, Timimoune, Bordj 
Badji Mokhtar, Ouled Djellal, Béni 

Abbès, In Salah, In Guezzam, 
Touggourt, Djanet, El M’Ghaier et 
El Meniaa, les horaires de travail 
sont fixés du dimanche au jeudi, de 
7h00 à 14h00. 
Pour les autres wilayas, ils sont fixés 
de 8h30 à 15h30, ajoute la même 
source, soulignant que les horaires 
habituels de travail reprendront 
après la fête de l’Aïd El Fitr.

rAMADHAn : 
Les horaires de travail dans les 
institutions et administrations 

publiques fixés
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APn :
Présentation du projet de loi organique relatif 

à l’Information

Le ministre de la 
Communication, 
Mohamed 

Bouslimani a présenté, 
mardi devant les députés 
de l’Assemblée populaire 
nationale (APN), le projet 
de loi organique relatif à 
l’Information, lors d’une 
plénière présidée par 
Brahim Boughali, président 
de l’Assemblée, en présence 
de la ministre des Relations 
avec le Parlement, Basma 
Azouar.
Dans son exposé, M. 
Bouslimani a précisé que le 
projet de cette loi organique 
“s’inscrit dans le cadre de la 
concrétisation de l’un des 54 
engagements du Président 
de la République dans le 
volet relatif à l’Information, 
visant à consacrer la liberté 
et le pluralisme de la 
presse, mais aussi garantir 
le respect des règles de 
professionnalisme et de 
l’éthique professionnelle, 
en faire un pilier de la 
pratique démocratique et la 
protéger de toutes formes 
de dérive”.
Dans ce cadre, le ministre a 
mis en avant l’importance 
que revêt le projet de loi, 
de par “le rôle essentiel des 
médias dans la formation et 
l’orientation de l’opinion 
publique, notamment dans 
le cadre des développements 
impressionnants des 
Technologies de 
l’information et de la 
communication (TIC)”.
La révision du cadre législatif 
relatif à l’information 
vise à “renforcer le choix 
démocratique, élargir le 
champ des libertés publiques 
et consacrer le principe 
du droit à l’Information, 
élément essentiel pour 
la transmission et la 
réception des différentes 
informations, idées et 
opinions dans le cadre 
du respect des constantes 
nationales”.
Ce texte tend, entre 
autres, à “répondre aux 
aspirations du citoyen à 
accéder à une information 

fiable et crédible, mais 
également à répondre au 
besoin des professionnels 
de l’Information dans 
l’organisation de leur 
activité”, considérant que 
le “relèvement par la scène 
médiatique nationale des 
défis du nouveau millénaire 
exige une réforme globale 
des méthodes de travail, à 
travers l’établissement de 
nouvelles règles juridiques 
qui assurent un équilibre 
entre la liberté et la 
responsabilité”.
Au volet presse écrite et 
électronique, le projet de loi 
prévoit “l’instauration du 
régime déclaratif qui repose 
sur l’application simplifiée 
pour la création de médias, 
au lieu du régime d’octroi 
d’agréments en vigueur”.
Le texte de loi prévoit 
également la création d’une 
Autorité de régulation de la 
presse écrite et électronique, 
“une instance publique 
qui jouit d’une autonomie 
financière et qui s’acquitte 
des missions de régulation 
de l’activité de la presse 
écrite et électronique,” 
poursuit le ministre.
Quant au domaine 
de l’audiovisuel, M. 
Bouslimani a rappelé que 
le projet de loi prévoit 
“l’amendement des statuts 
de l’Autorité de régulation 
de l’audiovisuel (ARAV), 
en lui octroyant un 
caractère spécifique, tout 
en élargissant ses missions 

pour englober la régulation 
et le contrôle des services 
de la communication 
audiovisuelle sur internet”.
Par ailleurs, il a indiqué que 
ce projet “a tenu compte de 
la garantie d’une pratique 
médiatique professionnelle 
assurant l’équilibre entre 
la liberté de la presse 
et la responsabilité 
professionnelle, à travers 
la mise en place de 
garanties qui consacrent 
le droit du journaliste à la 
liberté d’expression et à la 
recherche d’informations”.
Ces garanties, poursuit 
le ministre, “octroient au 
journaliste la protection 
juridique de ses œuvres 
et préservent son droit 
de ne pas diffuser toute 
information, article ou 
travail ayant subi des 
modifications substantielles 
sans son consentement”.
Ce projet de loi, ajoute 
M. Bouslimani, “renforce 
le droit du journaliste 
d’accéder à l’Information 
et de protéger ses sources 
en reconnaissant son droit 
au secret professionnel 
et en faisant obligation 
aux organismes à l’effet 
de faciliter son accès à 
l’information”, de même 
qu’il prévoit la promotion 
du travail journalistique 
à travers la définition 
des concepts d’activité 
journalistique et de 
journaliste professionnel, 
tout en assurant la 

formation.
Le ministre de la 
Communication a, en outre, 
précisé que le texte de loi 
prévoyait “la pénalisation 
de toute forme de violence 
ou d’intimidation lors de 
l’exercice par le journaliste 
de ses fonctions”, et faisait 
“obligation au média de 
souscrire à une police 
d’assurance au profit de 
chaque journaliste dépêché 
dans des zones pouvant 
mettre sa vie en danger, 
et lui accorder le droit 
de refuser le travail en 
l’absence de celle-ci sans 
que son refus ne constitue 
un manquement à ses 
devoirs professionnels”.
Concernant la lutte contre 
les pratiques irresponsables, 
le premier responsable 
du secteur a indiqué que 
le projet de loi organique 
proposait “la création d’un 
conseil supérieur d’éthique 
professionnelle, auquel sera 
confiée la responsabilité 
de la régulation, de 
l’intervention et de 
l’élaboration d’une charte 
permettant l’adoption d’une 
pratique journalistique 
responsable et la 
contribution à la promotion 
de l’autorégulation”.
Le projet de loi insiste dans 
sa teneur sur “l’exclusion 
des détenteurs de l’argent 
sale de tout investissement 
dans le domaine de la 
presse, en astreignant les 
médias à déclarer la source 

des financements pour la 
gestion des entreprises, 
justifier la possession d’un 
capital national et interdire 
le financement et l’apport 
financier direct ou indirect 
en provenance de parties 
étrangères”.
Le projet de loi évoque 
la question du droit de 
réponse et de rectification 
dans tous les médias, les 
modalités d’exercice de ce 
droit ayant été soumises à 
des lois en fonction de la 
nature de chaque activité 
avec la définition des parties 
habilitées à exercer ce droit.
Concernant les infractions 
commises dans le cadre de 
l’activité d’information, 
le projet de loi prévoit des 
amendes allant de 100.000 
DA à deux (2) millions 
DA en sus de la fermeture 
définitives des locaux, 
en vertu d’une décision 
judiciaire et la confiscation 
des équipements selon la 
gravité de l’infraction”.
Il prévoit, aussi, de 
“maintenir le caractère 
prescriptible des actions 
publiques et civiles 
relatives aux délits de 
presse écrite, électronique 
et audiovisuelle, après 
6 mois de la date du 
délit, “incombant la 
responsabilité à la personne 
physique quant aux 
infractions commises dans 
le cadre de l’exercice de 
l’activité.
A rappeler que le projet 
de loi comprend quatre 
axes à savoir, les statuts du 
journaliste, les conditions 
et modalités d’octroi de 
la carte de journaliste 
professionnel, les modalités 
d’accréditation du 
journaliste relevant d’un 
média de droit étranger, et la 
composition, organisation 
et fonctionnement du 
Haut conseil d’éthique 
professionnelle.
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rAMADAn – viAnDe rouge À 1200 DA :
1100 points de vente dans toute l’Algérie

Huile de table :
Les producteurs autorisés à vendre directement 

au consommateur durant le mois sacré

Produits halieutiques : 
L’opération de vente directe 

“du producteur au consommateur” lancée à Alger

L’Algérienne des viandes 
rouges (Alviar) a 
signé des conventions 

avec 12 opérateurs en vue de la 
distribution de la viande rouge 
importée au prix de 1200 DA/
kg pendant le mois de Ramadan 
2023. C’est ce qu’a révélé ce 
mardi 21 mars à Alger le PDG du 
groupe public, Lamine Derradji.
Ainsi, outre le respect du prix 
plafonné à 1200 DA/kg, les 12 
opérateurs sélectionnés doivent 
répondre à un cahier de charges 
qui prévoit l’ensemble des 
conditions relatives à l’opération 
de vente de la viande rouge 
importée durant tout le mois 
sacré : transport, chaîne de froid, 
etc.
Ces conventions, a indiqué le 
PDG d’Alviar, permettront de 
porter le nombre total de points de 
vente de la viande rouge importée 
à plus de 1100 points répartis sur 
tout le territoire national. Les 
adresses de ces 1100 points de 

vente « figurent sur la plateforme 
numérique dédiée à cet effet », 
a-t-il ajouté.
Du reste, M. Derradji précise 
que les bouchers concernés 
par la distribution des viandes 
importées sont appelés à les 
commercialiser avec l’estampille 
du logo d’ALVIAR afin de 
faciliter les opérations de 
contrôle que le groupe public va 
effectuer tout au long du mois de 
Ramadan.

Voici les quantités de viande 
fraîche et le nombre de veaux 
que l’Algérie a importés pour 

casser les prix
Au sujet des quantités importées, 
Le PDG d’Alviar a fait savoir que 
le groupe étatique « procédera à 
l’importation de 20.000 tonnes 
de viandes fraîches et 10.000 
veaux destinés à l’abattage ».
Pour baisser le prix de la viande 
rouge à 1200 DA/kg, l’Algérie a 
importé 20.000 tonnes de viande 
fraîche et 10.000 veaux.

Pour ce faire, l’Algérie a signé 
des conventions sanitaires avec 
5 pays qui se répartissent sur 3 
continents : Brésil, Argentine 
et Colombie (Amérique latine), 
Soudan (Afrique), et Pologne 
(Europe). L’objectif de cette 
opération d’importation de masse 
est de casser les prix de la viande 

rouge qui a atteint 2500 DA/kg.
Selon les estimations de M. 
Derradji, les quantités importées 
permettront de couvrir plus de 
50 % de la demande nationale 
durant le mois de Ramadan, soit 
55.000 tonnes.
À la fin de son intervention sur 
les ondes de la Radio nationale, 

le PDG d’Alviar a informé que 
le dimanche 19 mars 2023, 
un premier navire chargé de 
2.500 veaux brésiliens destinés 
à l’abattage est arrivé à Alger. 
Ces derniers ont été acheminés 
vers des abattoirs publics afin 
d’alimenter le marché national 
dans les plus brefs délais.

Le ministre du Commerce 
et de la Promotion des 
exportations, Tayeb 

Zitouni a ordonné, mardi, 
l’autorisation aux producteurs 
d’huile de table de vendre 
leurs produits directement 
aux consommateurs sur les 
marchés de proximité, en vue de 
répondre à la demande croissante 
enregistrée notamment durant le 

mois de Ramadhan, indique un 
communiqué du ministère.
Lors d’une réunion de travail avec 
les producteurs d’huile de table, 
le ministre a ordonné d’autoriser 
à ces producteurs de “vendre 
l’huile de table directement aux 
consommateurs sur les marchés 
de proximité dans les 58 wilayas, 
dans l’objectif de satisfaire la 
demande croissante sur ce produit 

durant le mois sacré”, précise-t-
on de même source.
M.Zitouni a relevé, à ce propos, 
“la nécessité d’assurer la 
disponibilité de ce produit de base 
partout sur le territoire national, et 
de réduire les perturbations qu’a 
connues le marché ces derniers 
temps”, note le communiqué.
Il a été convenu, lors de cette 
réunion, de “porter la production 

de l’huile de table de 3.550 tonnes 
à 4.690 tonnes/jour, à compter 

de la semaine en cours, et de 
mettre ces quantités sur le marché 
national”.
Le ministre s’est félicité, par la 
même, “des efforts déployés par 
tous les opérateurs économiques 
à l’échelle nationale, en vue 
d’assurer l’approvisionnement 
des marchés en produits de large 
consommation à la veille du mois 
sacré”, conclut le communiqué.

L’opération de vente 
directe “du producteur 
au consommateur” de 

différents produits de pêche et 
d’acquaculture a débuté, mercredi 
à Alger, à l’occasion du mois de 
sacré de Ramadhan.
Des espaces ont été aménagés 
pour cette opération à travers 
23 points de vente permanents à 
Alger, en sus de ceux au niveau 
des ports et des marchés du 
Ramadhan.
En marge du lancement de 
l’opération au niveau du point 
de vente de la Place des martyrs, 
le directeur de la pêche et des 
produits halieutiques de la wilaya 
d’Alger, Attaf Kaddour a indiqué 
que cette opération visait à 
permettre aux citoyens d’acheter 
des produits de pêche à “des prix 

compétitifs” durant le mois de 
Ramadhan.
La daurade est cédée à 1.090 DA 
la grande et 990 DA la petite, 
le tilapia (550 DA) et d’autres 
produits de conserve comme le 
thon et la sardine aux prix d’usine.
L’approvisionnement de ces 
produits intervient après la 
signature de plusieurs conventions 
de partenariat commercial 
avec les opérateurs du secteur 
(sociétés d’aquaculture, usines 
de transformation et d’emballage, 
camions frigorifiques ...), en vue 

de réguler les prix, a-t-il dit.
Préparée depuis décembre 
dernier, l’opération de vente 
directe se poursuivra également 
après le Ramadhan, au vu de 
la disponibilité des produits et 
l’engouement des citoyens pour 
ces produits.
Des contrats ont été conclus 
avec les propriétaires de navires 
de pêche en vue de vendre 
leurs produits directement au 
consommateur au niveau du port 
au prix de la production, a fait 
savoir M. Kaddour.

Un restaurant Errahma est 
également prévu au niveau du 
port de pêche d’Alger, avec le 
concours des équipementiers de 
navires et d’agents agrées, en 
vue d’offrir des repas d’iftar au 
profit des jeûneurs et distribuer 
les repas à emporter au profit des 
familles démunies.
De son côté, le directeur de la 
Chambre algérienne de la pêche 
et de l’aquaculture (CAPA), 
Nabil Aouiche a relevé la grande 
affluence que connait l’opération 
depuis les premières heures de 
son lancement dans la capitale.
Le directeur de la CAPA a indiqué 
que l’ouverture des points de 
vente directe s’inscrivait au titre 
d’une opération nationale qui 
concernent globalement 388 
points de vente répartis sur 32 

wilayas, dont les wilayas du Sud, 
une opération qui sera élargie à 
39 wilayas durant le mois sacré.
Selon M. Aouiche, l’opération 
qui se déroule en coordination 
avec les walis, vise à rapprocher 
le produit halieutique du citoyen, 
à arrêter les prix du marché et 
à diversifier l’offre nationale 
en protéines, outre les viandes 
rouges et blanches.
L’opération s’inscrit également 
dans le cadre de la stratégie du 
secteur en vue de rapprocher 
le produit du consommateur, 
d’autant plus que le secteur tend 
à remplacer les stands créés 
actuellement par des points de 
vente fixes qui fournissement les 
prestations au client, tout au long 
de l’année, a affirmé le même 
responsable.
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Annaba : L’université algérienne en voie d’être une locomotive 
du développement économique et de la transition numérique

Annaba : Le prix des fruits et légumes s’enflamme de nouveau

Annaba :
Caravane de solidarité au profit de 500 familles nécessiteuses

Le ministre de 
l'Enseignement supérieur 
et de la Recherche 

scientifique, Kamel Baddari, 
a affirmé mardi à Annaba 
que l'université algérienne 
"est en voie de devenir une 
locomotive du développement 
économique et social" en affinant 
les compétences et talents 
scientifiques de la communauté 
universitaire (enseignants, 
chercheurs et étudiants) et en 
les valorisant au service de la 
société.
"L’adhésion large de 
l’université à cette démarche 
trouvera l’accompagnement 
pédagogique, administratif et 
financier pour sa concrétisation 
sur le terrain et pour un impact 
positif de l’université sur son 
environnement", a affirmé à 
l’université Badji-Mokhtar 
M. Baddari qui a effectué en 
compagnie du ministre de 
l’Economie de la Connaissance, 
des Start-up et des Micro-
entreprises, Yacine El-Mahdi 
Oualid, une visite commune 
dans le cadre de la coordination 
entre leurs deux départements en 
vue de développer un réseau de 
start-up activant dans l’économie 
de la connaissance à impact 

socioéconomique direct.
De son côté, M. Yacine El-
Mahdi Oualid a salué "la 
complémentarité entre les 
deux départements pour 
accompagner les projets de start-
up et d’entreprises innovantes", 
estimant que cette démarche 
a contribué à diffuser l’esprit 
entrepreneurial au sein des 
milieux estudiantins.
Il a estimé que les données sont 
à ce propos "encourageants 
au regard de l’orientation de 

docteurs à lancer des projets 
innovants apportant des solutions 
numériques à des préoccupations 
de développement et 
contribuant au développement 
socioéconomique local".
Inspectant des modèles de 
projets de start-up d’étudiants 
dans le cadre des mémoires de 
fin d’étude, les deux ministres 
ont appelé les exposants à se 
focaliser sur la maitrise des 
mécanismes d’intelligence 
artificielle, à développer des 

logiciels et inscrire leurs projets 
pour obtenir le label de start-
up dans une première étape de 
transformation de l’idée en une 
entreprise innovante productive 
de biens et de services.
Lors de leur visite de l’exposition 
qui a réuni plus de 400 exposants 
porteurs de projets de start-
up, les deux ministres les ont 
invités à concevoir des modèles 
de marketing de leurs projets, 
rappelant les mécanismes 
incitatifs des opérateurs 

économiques à investir dans les 
projets innovants.
Les deux ministres ont visité, 
dans la même université, une 
seconde exposition des résultats 
des recherches menées au sein de 
cette université et relatives à la 
sécurité alimentaire, la transition 
numérique et les technologies 
industrielles. Ils ont insisté 
sur l’importance de créer des 
entreprises au sein de l’université 
activant dans les domaines en 
rapport avec l’économie de la 
connaissance et la transition 
numérique.
Les deux ministres ont inauguré 
à l’université Badji-Mokhtar 
la maison de l’intelligence 
artificielle et se sont enquis de 
nombre de projets innovants 
activant au sein de cette structure 
d’accompagnement des projets 
innovants et de développement 
de bases de données scientifiques 
numériques.
Au pôle université El Bouni, 
les deux ministres ont inauguré 
deux groupements de start-ups 
et d’entreprises auxiliaires à 
caractère économique activant 
au sein de l’université avant de 
visiter le centre d’innovation 
Annaba-Innovation qui accueille 
40 entreprises innovantes.

Le marché des fruits 
et légumes observe 
une nouvelle fois une 

flambée des prix qui met le 
citoyen dans une situation de 
doute et d’inconfort. En effet 
,un simple tour au niveau 
des marchés d’Annaba vous 
donnera surement des frissons 
à la vue des prix affichés. La 
pomme de terre a atteint 80DA 
le kilogramme alors que le , le 

poivron doux 180 DA le kilo, 
le poivron fort 200 DA/kg , 
l’ail à 300 DA/kg , l’Aubergine 
140 DA/kg , les petit pois à 150 
DA/kg , l’ognon à 180 DA ,la 
tomate à 130 jusqu’au 160 DA/
kg, La  salade entre 100 et 200 
DA/kg, l’Haricots à 100 DA , 
l’haricot vert est cédé jusqu’à 
600 DA  .Les fruits n'ont pas 
été épargnés par cette flambée, 
puisque le prix de la banane 
entre 540 à 600 da, selon la 
qualité, les fraises entre 320 

et 380 da , le citron à 350 DA 
, les oranges entre 150 et 300 
Da. Qu’attendent les services 
de contrôle des prix pour 
intervenir sur les marchés et 
mettre fin à cette saignée des 
prix ?Face à ces augmentations 
injustifiées et inexpliquées, les 
consommateurs ne savent plus 
à quel saint se vouer.  Personne 
ne pourra expliquer comment 
se fait-il que des légumes de 
saison se vendent à des prix 
aussi élevés.

Le wali de la wilaya 
Djamel EddinBrimi a 
donné le coup d’envoi 

d’une caravane de solidarité 
au profit de 500 familles 
nécessiteusesen prévision du 
mois de ramadhan.
Une opération effectuée grâce à 
la collaboration du  Croissant-
Rouge algérien (CRA) unité 
d’Annaba, ainsi que la direction 
d’activité sociale et la direction 
des affaires religieuses et des  
wakfs d’Annaba, l’entreprise 
Asmidal.Cette caravane 

comprend des colis de produits 
alimentaires destinés aux 
familles démunies   , elle 
s’inscrit en droite ligne « des 
activités permanentes du CRA, 
notamment en prévision du 
mois de ramadhan .Le but aussi  
étant d’apporter de la joie et de 
dessiner le sourire sur les visages 
des orphelins et des veuves, de 
réaffirmer et de renforcer la 
cohésion et la solidarité  durant 
ce mois sacré , elle sera le début 
d’une longue série d’actions 
humanitaires pour venir en aide 
aux populations vulnérables.

Sara.Y

Sara.Y



La circulation des 
véhicules poids-lourd 
sur la pente autoroutière 

de Djebahia (Bouira) vers 
Alger, a repris progressivement 
à partir de mardi après-midi, 
après la fin des travaux de 
réhabilitation de la section 
dégradée, a-t-on appris auprès 
de la direction locale des 

travaux publics (DTP).
Dans une déclaration à l’APS, 
le directeur des travaux 
publics, NouredineGasmi, a 
précisé que la circulation des 
véhicules poids-lourd a repris 
sur la pente autoroutière de 
Djebahia vers Alger après la fin 
des travaux de réhabilitation 
de  ce tronçon qui s’étend sur 

une distance de 5 kilomètres et 
qui était dégradé.
Cette reprise intervient après 
une interdiction temporaire 
de la circulation des poids-
lourds depuis le 4 septembre 
2022, en raison des travaux de 
réaménagement, la circulation 
de ces véhicules avait été 
déviée vers la route nationale 

(RN) 5, a rappelé M. Gasmi.
“Toutes les plaques de 
signalisation qui ont été 
installées à cet effet ont été 
enlevées pour permettre la 
reprise de la circulation des 
véhicules poids-lourd sur 
ce tronçon autoroutier”, a 
encore fait savoir le même 
responsable.

Après deux semaines marquées par 
une hausse timide, la monnaie 
européenne, l’euro repart à la 

hausse face au dollar et au dinar algérien. 
L’euro connaît depuis quelques jours une 
hausse sensible de sa valeur face au dinar 
algérien sur le marché de change parallèle, 
où s’effectue la majorité des échanges de 
devises à Annaba.
En effet, la monnaie unique de l’Union 

européenne s’est chiffrée,  hier, au niveau 
de la Rue Gambetta principal marché 
informel à Annaba à 22.000DApour 
100Eurosà la vente et 22.500 à l’achat. La 
baisse du dinar algérien se confirme sur le 
marché noir des devises.
le marché parallèle des changes s’est 
revigoré depuis la réouverture des 
frontières aériennes, après  COVID plus.
Enfin , le marché officiel interbancaire des 
changes reste plutôt stable

Les citoyens    ont dénoncé 
la présence des dizaines de 
charrettes  au quotidien pour 

écouler leurs marchandises en toute 
impunité. Défiant ainsi les services 
concernés  comme  les services 
d’hygiène, des impôts et de la sureté 
nationale  qui n’avaient ménagé 
aucun effort pour venir à bout de ces 
pratiques illégales. Mais la ténacité et 
l’audace de ces pseudo-commerçants 
n’a fait que les booster pour revenir à la  
charge. Une  situation qui occasionne 
des désagréments et préoccupe les 

cityoens. Nous sommes asphyxiés 
par ces charrettes et la complicité des 
clients …et tout cela n’arrange pas 
les choses », s’est écrié, au bord de la 
crise de nerfs, unindividu .cespectacle 
se déroule à longueur de journée 
avec tous les dérangements qui y 
découlent, notamment les déchets 
entassésabandonnés  derrière eux en fin 
de journée. Les habitants interpellent 
les autorités compétentes et sollicitent 
le renforcement de leur dispositif de 
contrôle  en multipliant les  opérations 
« coup-de-poing » visant à contrecarrer 
l’exercice de ces activités illicites.
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Annaba : 
Un corps retrouvé noyé dans une 

flaque d’eau à El Eulma

Annaba : Ouverture de 43 
restaurants ‘’Rahma’’durant le 

mois de Ramadhan

AuTorouTe esT-ouesT:

Reprise de la circulation des véhicules poids lourd Bouira-Alger

Hausse de l’Euro face au Dinar 
algérien

Annaba : 
L’informel revient en force au 

centre-ville

Les habitants de la commune 
d’El Eulma d’Annaba étaient 
sous le choc à la suite du décès 

d’un homme âgé de 89 ans noyé dans 
une fosse septique pleine d’eau, le 
21/03/2023. Selon une source fiable, 
de la cellule de communication de la 
protection civile, les pompiers sont 
intervenus, aussitôt pour récupérer le 

cadavre de cet homme .Apres avoir 
observé toutes les procédures judiciaires 
et administratives, le corps de la victime 
a été transféré au service de la morgue 
de l’hôpital de Ain El Barda .Une 
enquête a été diligentée par les services 
de gendarmerie nationale pour élucider 
les circonstances exactes de ce drame. 
Ce drame  tragique a laissé en émoi les 
voisins, et une immense tristesse au sein 
de la cité. 

Les traditionnelles actions de 
solidarité au bénéfice des démunis 
pendant le mois de Ramadhan se 

sont traduites dans la wilaya d’Annaba 
par l’ouverture de 43 restaurants à 
travers plusieurs communes.  En effet, 
43 autorisations ont été délivrées par les 
services de la wilaya en collaboration avec  
la direction de l’action sociale de la wilaya 
d’Annaba pour l’ouverture de restaurants 
‘’Rahma’’durant ce mois de Ramadhan. 
A cet effet, les services de la wilaya, en 
charge de la délivrance des autorisations 
d’exploitation de ces lieux réservés à la 
rupture de jeûne mais aussi à la distribution 
du ftour pour les nécessiteux, ont délivré 
près de 31 autorisations à cet effet à travers 
l’ensemble du territoire de la wilaya. Une 
commission mixte de la wilaya dont font 
partie la DAS, les directions du commerce 
et de la santé et la Protection civile a 
déjà entamé les sorties sur le terrain 
pour contrôler l’état les locaux destinées 
àpermettre cette activité et de vérifier si 
les conditions sont suffisamment réunies, 

notamment au niveau de l’hygiène et de 
la sécurité. Cette commission a eu comme 
mission d’inspecter les lieux retenus pour 
abriter ces restaurants Rahma et voir 
sur place si cela répond aux exigences 
d’accueil, notamment en matière de 
sécurité et d’hygiène avant de délivrer 
les autorisations d’exploitation. Ce sont 
près de 31 restaurants qui vont activer 
durant le ramadhan au profit des personnes 
nécessiteuses  et des démunis. Des 
centaines de repas complets seront servis 
quotidiennement dans ces restaurants 
implantés au niveau des quatre coins de la 
wilaya.

Sara.YS.F

S.F

S.F
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Le Croissant rouge 
algérien (CRA) a 
expédié 2000 colis 

alimentaires au profit des 
familles nécessiteuses dans la 
wilaya de Bordj Badji Mokhtar 
à partir de la base aérienne 
de Boufarik (Blida), et ce 
dans le cadre de l’opération 
de solidarité à l’occasion du 
mois de Ramadhan.Chargées 
à bord de deux avions des 
Forces aériennes de l’Armée 
nationale populaire (ANP), ces 
aides portent sur des produits 
alimentaires de base répartis 
sur 2000 colis, en sus de 200 
tentes et 30 colis médicaux 
destinés en premier lieu aux 
nomades de la région.La 

présidente du CRA, Ibtissem 
Hamlaoui a affirmé, à cette 
occasion, que cette initiative 
s’inscrit dans le cadre de “la 
poursuite de l’opération de 
solidarité du CRA à l’occasion 
du mois de Ramadhan au profit 
de la majorité des wilayas du 
sud dont chacune a bénéficié de 
1000 à 2000 colis, en attendant 
la poursuite de l’opération par 
des caravanes médicales après 
Ramadhan”.Ces opérations 
seront élargies prochainement 
aux “58 wilayas du pays à 
travers l’organisation de 332 
restaurants de l’Iftar au profit 
des personnes sans-abris, en 
sus de la distribution de repas 
à emporter”, a-t-elle dit.

crA : 

2000 colis alimentaires au profit de la population de 
Bordj Badji Mokhtar

La laiterie Numedia de 
Constantine relevant 
du Groupe public 

Giplait, a augmenté mercredi, 
sa production quotidienne en 
lait de sachet subventionné 
à plus de 255.000 litres par 
jour en prévision du mois 
de Ramadhan, a révélé le 
président directeur général 
PDG de cette laiterie, Halimi 
Rachid.
Dans une déclaration à 
l’APS, il  a précisé que la 
laiterie Numedia a augmenté 
sa capacité de production en 

lait pasteurisé subventionné 
de 191.000 litres/jour dans 
les jours ordinaires à plus 
de 255.000 litres de lait 
quotidiennement durant 
le Ramadhan, soit une 
augmentation dépassant 
les 64.000 litres de lait par 
jour, et ce, a-t-il ajouté, 
conformément à la stratégie 
tracé par le Groupe Giplait et 
en exécution des instructions 
du ministère de l’Agriculture 
et de Développement rural.
Le même responsable 
a indiqué que “cette 

augmentation vise à garantir 
l’approvisionnement de la 
wilaya de Constantine et 
10 autres wilayas en cette 
denrée de base largement 
demandée durant le 
Ramadhan”, précisant que la 
quantité de 255.000 litres de 
lait par jour est “suffisante” 
pour répondre aux besoins du 
marché local.
Selon M. Halimi Rachid, “la 
laiterie Numedia a intensifié 
les analyses physicochimique 
et microbiologiques de la 
poudre de lait et de l’eau 

utilisée dans la production 
afin de s’assurer de la 
validité du produit final 
destiné à la consommation”, 
ajoutant qu’il a été procédé 
à “la réservation d’une 
permanence composée de 
trois brigades en 24heures 
pour garantir l’augmentation 
de la production”.
Il a déclaré en outre que la 
laiterie a mobilisé 20 camions 
de transport et de distribution 
relevant de l’établissement 
qui se chargeront de la 
distribution du lait dans 

la wilaya de Constantine, 
alors que 65 distributeurs 
privés s’occuperont de 
l’approvisionnement de 
plusieurs wilayas à l’image de 
Jijel, Tébessa, Skikda, Oum 
El Bouaghi et Khanchela, 
ainsi que quelques wilayas 
du sud-Est comme Biskra et 
El Oued.
S’agissant des points de 
vente, la même source a 
fait savoir que la laiterie 
alimentera 21 points de vente 
dont trois situés dans des 
marchés de Constantine.

consTAnTine : 

La laiterie Numedia porte la production du lait subventionné 
à plus de 255.000 litres/jour durant le Ramadhan

Au total, 5.000 arbustes 
de différentes 
essences forestières 

ont été mis en terre, mardi 
à Djelfa, dans le cadre de 
la célébration de la Journée 
internationale des forêts, avec 
la participation d’éléments de 
l’Armée nationale populaire 
(ANP).
Supervisée par le commandant 
de la 12ème division 
d’infanterie mécanisée 
relevant de la 1ere région 
militaire (1RM), la campagne 
s’inscrit dans le cadre de “la 
mise en œuvre des instructions 
du Haut commandement de 
l’ANP et de la poursuite de 
la campagne de reboisement 
2022-2023”, a indiqué le 
chargé de communication de 

cette division, le lieutenant-
colonel, Nacer Affoun.
Cette initiative, inscrite sous 
le signe “Des forêts saines 
pour des populations en bonne 
santé”, a été marquée par la 
participation d’éléments de 
l’ANP dans la plantation de 
5.000 arbustes de différentes 
essences (pin d’Alep, 
cyprès, caroubier), avec un 
encadrement assuré par le 
secteur militaire de Djelfa, 
en coordination avec la 
conservation locale des forêts, 
a-t-il ajouté.
La campagne, organisée à 
l’entrée Nord de la commune 
de Dar Chioukh (Est de 
Djelfa), avec la participation 
d’autres corps sécuritaires 
et de la société civile, rentre 

dans le cadre du renforcement 
des liens de cohésion entre 
les algériens et la promotion 
de l’esprit environnemental, a 
souligné le même responsable.
De son côté, le conservateur 
des forêts de Djelfa, 
Mohamed Doumi, a souligné 
“l’efficience” de cette 
campagne pour laquelle 
tous les moyens matériels et 
humains nécessaires ont été 
mobilisés.
Il a estimé que la participation 
des éléments de l’ANP à cette 
campagne est le “prolongement 
d’un long parcours initié par 
l’institution de l’ANP durant 
les années 70 du siècle dernier, 
par le lancement du barrage 
vert.
Une mission qu’elle poursuit 

toujours avec l’aide de ses 
éléments et de la solidarité des 
citoyens.”
Cette campagne de reboisement 
a également touché de 
nombreux établissements 
publics de chef-lieu de wilaya, 

dont l’établissement de 
l’enfance assistée, le Centre 
des handicapés moteurs, et 
l’université “Ziane Achour”, 
qui a vu l’ouverture d’une 
pépinière pour la culture de 
plants expérimentaux.

DJeLFA : 

Plantation de 5.000 arbustes avec la participation de l’ANP



Les autorités libanaises s’inquiètent de la présence 
prolongée des réfugiés syriens 

Tunisie 
Saied limoge le chef de son programme 

phare de «conciliation pénale»

Trois morts dans une attaque de drones russe 
dans la région de Kiev

Le général de brigade 
Élias Baïssari, directeur 
général par intérim de 

la Sûreté générale (SG) du 
Liban, s’est exprimé lundi sur 
ce qu’il a qualifié de «problème 
inquiétant pour l’État et les 
Libanais».
En ce qui concerne les réfugiés 
syriens au Liban, M. Baïssari a 
souligné que la SG poursuivrait 
ses efforts pour organiser des 
déplacements volontaires et 
sûrs vers la Syrie, comme elle 
le fait depuis 2017. Par ailleurs, 
la SG est en train de coordonner 
avec le Haut-Commissariat 
des Nations unies pour les 
réfugiés (HCR) en vue de la 
réinstallation des réfugiés dans 
un pays tiers.

«J’espère que nous pourrons 
trouver des solutions rapides 
compte tenu des répercussions 
négatives de cette question sur 

le Liban», a-t-il déclaré.
Il y a quelques jours, le 
gouverneur de la région de 
Baalbeck-Hermel, Bachir 

Khoder, s’est adressé au 
représentant des réfugiés 
syriens au Liban lors d’une 
réunion tenue à Dar al-Fatwa 
à Baalbek: «Vous êtes des 
personnes déplacées, pas des 
réfugiés. C’est ainsi que vous 
êtes définis juridiquement dans 
l’État libanais, et vous devez 
respecter le pays qui vous 
accueille et respecter ses lois.»
«Il ne s’agit pas d’une position 
discriminatoire, mais les 
Libanais en ont assez», a-t-il 
ajouté.
Le coordinateur des camps 
de déplacés syriens de la ville 
frontalière d’Arsal, qui abrite 
le plus grand nombre de camps 
au Liban, a demandé une 
augmentation des contributions 

pour les déplacés et a tenu M. 
Khoder pour responsable de 
leurs conditions difficiles.
La réponse courroucée de M. 
Khoder à ces demandes a été 
largement partagée sur les 
réseaux sociaux et a été saluée 
par de nombreux Libanais.
«En tant que gouverneur, 
j’occupe l’un des postes 
administratifs les plus élevés 
de l’État libanais, et mon 
salaire est inférieur à celui 
d’un Syrien déplacé au 
Liban, s’est-il indigné. Les 
avantages dont bénéficient 
les personnes déplacées sont 
bien plus importants que ceux 
dont bénéficient les employés 
libanais.» 

Le président tunisien Kais 
Saied a limogé mardi 
le chef d’une instance 

chargée de mettre en œuvre son 
projet phare de “conciliation 
pénale” prévoyant d’amnistier 
les auteurs de crimes 
économiques moyennant des 
contreparties financières.
Le limogeage de Makram 
Ben Mna, président de la 
Commission nationale de 
conciliation pénale, a été 
annoncé par un décret publié 
dans le Journal officiel.
M. Ben Mna, en poste depuis 
novembre 2022, semble ainsi 
payer l’échec de cette instance, 
projet phare du président Saied, 
à renflouer les caisses de l’État 

avec les importantes sommes 
d’argent espérées.
Le sort de M. Ben Mna semblait 
scellé depuis une visite effectuée 
en son absence par M. Saied au 
siège de la Commission. Au 
cours de cette visite, le chef de 
l’État a déploré son “laisser-
aller” et constaté que “rien n’a 
encore été fait” pour récupérer 
des fonds publics spoliés, 
estimés selon un rapport officiel 
à 13,5 milliards de dinars (4,1 
milliards d’euros).
Le projet de réconciliation 
pénale, informé en mars 
2022 dans un décret paru 
dans le Journal officiel, vise 
à substituer aux poursuites 
judiciaires, condamnations et 

sanctions frappant ou dont sont 
passibles les auteurs de crimes 
économiques, “le versement 
de sommes d’argent ou la 
réalisation de projets nationaux, 
régionaux ou locaux”.
Il concerne les personnes 
impliquées dans des crimes en 
relation avec l’argent public, 
la fiscalité, le blanchiment 
d’argent, la douane, le marché 
monétaire et les pots-de-vin.
Plus de 30 organisations locales 
et internationales avaient alors 
appelé, en vain, à sa suspension, 
estimant qu’il “instaure 
l’impunité et occulte la vérité”.
Le limogeage de M. Ben 
Mna a été annoncé alors que 
la Tunisie est en proie à une 

grave crise financière et que 
ses négociations avec le Fonds 
monétaire international (FMI) 

pour un prêt de près de deux 
milliards de dollars piétinent 
depuis plusieurs mois.

Trois personnes ont été 
tuées dans une attaque 
de drones russe ayant 

touché un lycée professionnel 
dans la région de Kiev dans 
la nuit de mardi à mercredi, a 
annoncé le service d’Etat des 
situations d’urgence.
Vers 07H00 (06H00 GMT) 
“trois personnes sont mortes, 
deux personnes ont été blessées 
et une personne a été sauvée”, 
a indiqué sur Telegram le 
service d’Etat des situations 
d’urgence (DSNS), ajoutant 
que “quatre personnes se 
trouvent probablement sous les 

décombres”.
L’administration militaire de 

la région de Kiev a fait état de 
son côté sur Telegram de trois 

morts et sept blessés dans une 
attaque sur un “site civil”, sans 
donner plus de détails.
La frappe a touché un lycée 
à Rjychtchiv, ville située à 
environ 80 kilomètres au sud de 
Kiev, a précisé le DSNS qui a 
publié des images d’immeubles 
fortement endommagés.
L’attaque a “partiellement 
détruit” deux étages de deux 
résidences de lycéens et un 
bâtiment où ils faisaient leurs 
études, selon la même source.
L’incendie qui s’est déclaré sur 
le site, touchant plus de 300 
mètres carrés, a été éteint peu 

avant 07H00, selon le DSNS.
Parallèlement, la Russie a 
attaqué l’Ukraine avec des 
drones de combat de fabrication 
iranienne Shahed-136/131 dans 
la nuit de mardi à mercredi, a 
de son côté indiqué l’armée de 
l’air ukrainienne.
Au total, 21 drones ont été 
lancés depuis la région russe 
de Briansk, située au nord 
de l’Ukraine. Seize de ces 
appareils ont été abattus 
par la défense anti-aérienne 
ukrainienne, a précisé l’armée 
de l’air sur Telegram.
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L’entrée sur Marseille bloquée sur l’A55 par des manifestants

sYrie:

 L’aéroport d’Alep endommagé par une frappe israélienne

Le ramadan commence jeudi en Arabie saoudite

MARSEILLE: 
Des feux de 
palettes allumés 

par des manifestants 
opposés à la réforme des 
retraites ont conduit à 
la fermeture de l’A55 
dans un sens à Marseille, 
causant des difficultés de 
circulation pour entrer 
dans la deuxième ville 
de France, a constaté une 
journaliste de l’AFP.
Les marins-pompiers 
présents sur place ont 
confirmé la fermeture 
de cette autoroute dans 
le sens Fos-sur-Mer/

Marseille. La police 
est sur place, selon la 
préfecture de police.
Des palettes brûlent sur la 
voie générant beaucoup 
de fumée, à l’entrée de 
Marseille, l’autoroute est 
fermée et le trafic dévié, a 
constaté une journaliste de 
l’AFP. Les automobilistes 
entrant à Marseille à cette 
heure de pointe doivent 
emprunter des rues entre 
l’autoroute et le port, ce 
qui crée un trafic ralenti 
sur cet itinéraire bis.
Par ailleurs, des 
manifestants contre la 

réforme ont érigé des 
barricades faites de 
véhicules usagés, de pneus 
et de palettes à l’une des 
entrées (porte 2) du port 
de Marseille, l’un des plus 
importants de France.
“Non à la réforme des 
retraites”, proclame une 
banderole déroulée par la 
vingtaine de manifestants 
qui ont également des 
fanions du syndicat CGT.
Le syndicat a déclaré 
une journée ports morts 
pour protester contre la 
réforme des retraites.

DAMAS: 
L’aéroport 
d’Alep, dans le 

nord de la Syrie, a été 
touché mercredi à l’aube 
par une frappe israélienne 
qui a provoqué des 
dégâts matériels, pour la 
deuxième fois depuis le 
début du mois, a indiqué 
le ministère syrien de la 
Défense.
L’aéroport a notamment 
servi à acheminer l’aide 
humanitaire internationale 
vers Alep, durement 
frappée par le séisme 
qui a dévasté le 6 février 
plusieurs régions de Syrie 
et de Turquie, pays voisin.
“Vers 03H55 (00H55 
GMT), l’ennemi israélien 
a mené une agression 
aérienne avec plusieurs 
missiles depuis la 

Méditerranée, à l’ouest 
de Lattaquié, ciblant 
l’aéroport international 
d’Alep”, a ajouté le 
ministère de la Défense.
Le ministère a cité une 
source militaire faisant 
état de dégâts matériels, 
sans évoquer de victimes.
Les premiers constats 
ont “révélé des dégâts 
matériels dans l’enceinte 
de l’aéroport”, a déclaré à 
l’AFP Souleiman Khalil, 
qui n’a pas précisé s’il 
avait été mis hors-service.
“Des avions israéliens 
ont ciblé l’intérieur de 
l’aéroport international 
d’Alep et un dépôt d’armes 
appartenant à des milices 
iraniennes à proximité de 
l’aéroport, le détruisant 
complètement”, a indiqué 
de son côté l’Observatoire 

syrien des droits de 
l’homme (OSDH).
C’est la deuxième fois 
que l’aéroport d’Alep est 
visé par Israël en mars, le 
dernier raid du genre ayant 
fait trois morts le 7 mars 
et mis l’aéroport hors-
service, selon l’OSDH, 
basé au Royaume-Uni et 
qui dispose d’un vaste 
réseau de sources en Syrie
Plus de 80 avions chargés 
d’aide humanitaire ont 
atterri dans cet aéroport 
depuis le séisme, qui a 
fait près de 6.000 morts en 
Syrie, selon le ministère 
des Transports.
L’aéroport d’Alep, le 
deuxième plus important 
du pays, était déjà resté 
fermé trois jours après 
une frappe israélienne 
en septembre, selon des 

sources officielles.
Ces dernières années, 
Israël a mené des centaines 
de frappes aériennes en 
Syrie, ciblant des positions 
du régime ainsi que des 
forces iraniennes et du 
Hezbollah libanais, alliés 

de Damas et ennemis jurés 
d’Israël.
Israël, voisin de la Syrie, 
commente rarement les 
frappes au cas par cas, 
mais dit vouloir empêcher 
l’Iran de s’implanter à ses 
portes.

RIYAD: Le croissant 
de lune n’a pas été 
aperçu mardi soir 

en Arabie saoudite et selon 
la Cour suprême d’Arabie 
saoudite, le mois sacré du 
ramadan débutera le jeudi 
23 mars.
La Cour suprême d’Arabie 
saoudite a appelé tous les 
musulmans du Royaume 
à guetter le croissant du 
ramadan mardi soir, c’est-
à-dire le 29 chaabane 
1444.
Le ministère de la Justice a 

annoncé le lancement d’un 
système électronique pour 
l’observation du croissant 
«afin d’automatiser et 
de régir les processus 
d’observation de la Lune, et 
d’unifier les procédures de 
travail entre les tribunaux 
de première instance et la 
Cour suprême».
Ce service vise à unifier 
les sources de données 
de l’observatoire grâce à 
un système électronique 
robuste assurant la rapidité 
et l’intégration avec les 

autorités compétentes, 
améliorant ainsi la 
qualité des opérations 
de l’observatoire et 
accélérant la publication 
de la décision de la Cour 
suprême concernant 
l’observation du croissant.
Plus de 1,9 milliard 
de musulmans dans le 
monde célébreront le mois 
sacré, au cours duquel les 
croyants s’abstiennent 
de manger, de boire et de 
fumer de l’aube jusqu’au 
coucher du soleil.
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Mesut Özil raccroche les crampons

Mauro Icardi accusé de harcèlement

Prêté par le PSG cette rêté par le PSG cette 
saison à Galatasaray, saison à Galatasaray, 
Mauro Icardi (30 ans) Mauro Icardi (30 ans) 

fait surtout parler de lui en fait surtout parler de lui en 
dehors des terrains. Son histoire dehors des terrains. Son histoire 
tumultueuse avec Wanda Nara tumultueuse avec Wanda Nara 
fait couler de l’encre. Mais ce fait couler de l’encre. Mais ce 
mercredi, l’Argentin fait jaser mercredi, l’Argentin fait jaser 
pour une autre raison. Interrogé pour une autre raison. Interrogé 
par la télévision argentine, par la télévision argentine, 
Candela Lecce, mannequin et Candela Lecce, mannequin et 
influenceuse argentine, a fait influenceuse argentine, a fait 

de grosses révélations sur le de grosses révélations sur le 
footballeur, qui lui parlait avant footballeur, qui lui parlait avant 
de la bloquer et la débloquer de la bloquer et la débloquer 
lorsqu’il était en couple. Elle lorsqu’il était en couple. Elle 
l’a accusé de harcèlement et l’a accusé de harcèlement et 
de violences psychologiques. de violences psychologiques. 
Ses propos sont relayés par le Ses propos sont relayés par le 
Corriere dello Sport.Corriere dello Sport.
«Je vis une situation triste et «Je vis une situation triste et 
laide. Il y a du harcèlement laide. Il y a du harcèlement 
dont je ne sais pas s’il est lié à dont je ne sais pas s’il est lié à 
l’émission ou quoi, je n’ai cessé l’émission ou quoi, je n’ai cessé 

de recevoir des messages. Et de recevoir des messages. Et 
cette fois j’ai dit non, j’ai gardé cette fois j’ai dit non, j’ai gardé 
le silence jusqu’à présent mais je le silence jusqu’à présent mais je 
n’aime pas du tout, il a dit des n’aime pas du tout, il a dit des 
choses comme : «c’est pour les choses comme : «c’est pour les 
médias, il faut comprendre, je médias, il faut comprendre, je 
suis dans un moment difficile suis dans un moment difficile 
maintenant». Des millions maintenant». Des millions 
de messages comme ça de de messages comme ça de 
sa part, c’est de la violence sa part, c’est de la violence 
psychologique qu’il exerce psychologique qu’il exerce 
contre moi. Il y a beaucoup contre moi. Il y a beaucoup 

de situations qui ne peuvent de situations qui ne peuvent 
pas rester impunies quand tu pas rester impunies quand tu 
blesses une autre personne sur blesses une autre personne sur 
les réseaux sociaux. La réalité les réseaux sociaux. La réalité 
est que je passé un très mauvais est que je passé un très mauvais 
moment et j’ai dû commencer moment et j’ai dû commencer 
un suivi psychologique pour un suivi psychologique pour 
tout cela. Son mode opératoire tout cela. Son mode opératoire 
est d’écrire, puis d’effacer, de est d’écrire, puis d’effacer, de 
bloquer, de débloquer. Il se bloquer, de débloquer. Il se 
victimise toujours et il m’a dit victimise toujours et il m’a dit 
qu’il ne peut pas dire certaines qu’il ne peut pas dire certaines 

choses publiquement. Il m’a choses publiquement. Il m’a 
aussi parlé de Wanda dans aussi parlé de Wanda dans 
certaines conversations. Je veux certaines conversations. Je veux 
juste qu’il sorte de ma vie et juste qu’il sorte de ma vie et 
ne m’écrive plus. Je veux la ne m’écrive plus. Je veux la 
paix et la tranquillité, c’est ma paix et la tranquillité, c’est ma 
seule façon de dire ça suffit. Ce seule façon de dire ça suffit. Ce 
n’est pas possible que ces deux n’est pas possible que ces deux 
personnes fassent ce qu’elles personnes fassent ce qu’elles 
veulent de ma vie.» En réponse, veulent de ma vie.» En réponse, 
Wanda Nara a publié un cliché Wanda Nara a publié un cliché 
de Mauro Icardi et d’elle-même.de Mauro Icardi et d’elle-même.

A A 34 ans, Mesut Özil a 34 ans, Mesut Özil a 
annoncé la fin de sa annoncé la fin de sa 
carrière de footballeur. carrière de footballeur. 

Une aventure de 17 années Une aventure de 17 années 
ponctuée de trophées, de spectacle ponctuée de trophées, de spectacle 
et parfois de polémiques.et parfois de polémiques.
C’est l’un des meneurs de jeu C’est l’un des meneurs de jeu 
les plus marquants de la dernière les plus marquants de la dernière 
décennie qui raccroche les décennie qui raccroche les 
crampons. Mesut Özil, âgé de 34 crampons. Mesut Özil, âgé de 34 
aujourd’hui, a annoncé mettre un aujourd’hui, a annoncé mettre un 
terme à sa carrière de footballeur terme à sa carrière de footballeur 
sur ses réseaux sociaux ce sur ses réseaux sociaux ce 
mercredi. L’international mercredi. L’international 
allemand (92 sélections, 23 buts) allemand (92 sélections, 23 buts) 
évoluait depuis cette saison à évoluait depuis cette saison à 
l’Istanbul Başakşehir, avec qui l’Istanbul Başakşehir, avec qui 
il avait pris part à seulement 187 il avait pris part à seulement 187 
minutes de jeu.minutes de jeu.
Plombé par les blessures, Plombé par les blessures, 
l’élégant gaucher avait effectué l’élégant gaucher avait effectué 
son retour sur les terrains le 18 son retour sur les terrains le 18 
janvier dernier. Au début du mois janvier dernier. Au début du mois 
de février, il avait été titularisé de février, il avait été titularisé 
lors de la défaite de son club face lors de la défaite de son club face 
à Kayserispor (1-0), avant de à Kayserispor (1-0), avant de 
céder sa place à la pause. Il n’avait céder sa place à la pause. Il n’avait 
plus disputé la moindre minute plus disputé la moindre minute 
avant d’officialiser sa retraite ce avant d’officialiser sa retraite ce 
mercredi. «Après mûre réflexion, mercredi. «Après mûre réflexion, 
j’ai pris la décision de me retirer j’ai pris la décision de me retirer 
du football. J’ai eu le privilège du football. J’ai eu le privilège 
d’être un joueur professionnel d’être un joueur professionnel 
pendant 17 ans et j’en serai pendant 17 ans et j’en serai 
éternellement reconnaissant. éternellement reconnaissant. 
Mais lors des dernières semaines Mais lors des dernières semaines 
et des derniers mois, j’ai contracté et des derniers mois, j’ai contracté 
de nombreuses blessures, c’est de nombreuses blessures, c’est 
donc devenu clair pour moi qu’il donc devenu clair pour moi qu’il 
fallait que je quitte le football. Ce fallait que je quitte le football. Ce 

fut une expérience inoubliable fut une expérience inoubliable 
et riche en émotions et je veux et riche en émotions et je veux 
remercier tous les clubs et les remercier tous les clubs et les 
entraîneurs que j’ai côtoyés. (…) entraîneurs que j’ai côtoyés. (…) 
Merci à tous mes fans qui m’ont Merci à tous mes fans qui m’ont 
montré un soutien infaillible peu montré un soutien infaillible peu 
importe les circonstances et le importe les circonstances et le 
club que je représentais», peut-club que je représentais», peut-
on lire sur les réseaux sociaux du on lire sur les réseaux sociaux du 
joueur.joueur.

Un palmarès avec peu Un palmarès avec peu 
d’équivalent et un talent d’équivalent et un talent 

démesurédémesuré
Considéré comme l’un des Considéré comme l’un des 
meilleurs meneurs de jeu de la meilleurs meneurs de jeu de la 
dernière décennie, Mesut Özil dernière décennie, Mesut Özil 
aura cumulé une argenterie aura cumulé une argenterie 
susceptible d’en faire pâlir susceptible d’en faire pâlir 
d’envie plus d’un. Recruté par d’envie plus d’un. Recruté par 
le Real Madrid en 2010 en le Real Madrid en 2010 en 
provenance du Werder Brême, à provenance du Werder Brême, à 
la suite de sa Coupe du Monde la suite de sa Coupe du Monde 

avec l’Allemagne, le créateur avec l’Allemagne, le créateur 
aura remporté une Coupe du aura remporté une Coupe du 
Roi en 2011, ou encore une Roi en 2011, ou encore une 
Liga en 2012, saison au cours de Liga en 2012, saison au cours de 
laquelle il avait terminé meilleur laquelle il avait terminé meilleur 
passeur du championnat avec 17 passeur du championnat avec 17 
offrandes. Deux ans plus tard, offrandes. Deux ans plus tard, 
le natif de Gelsenkirchen était le natif de Gelsenkirchen était 
propulsé sur le toit du monde en propulsé sur le toit du monde en 
remportant la Coupe du Monde remportant la Coupe du Monde 
avec l’Allemagne.avec l’Allemagne.
L’une des rares ombres au L’une des rares ombres au 
tableau de cette période ? Son tableau de cette période ? Son 
départ à l’été 2013 pour Arsenal, départ à l’été 2013 pour Arsenal, 
qu’il repousserait certainement qu’il repousserait certainement 
bien d’une année aujourd’hui, bien d’une année aujourd’hui, 
étant donné que le Real étant donné que le Real 
Madrid remportait la Ligue des Madrid remportait la Ligue des 
Champions cette saison-là : l’un Champions cette saison-là : l’un 
des rares trophées manquant à des rares trophées manquant à 
son palmarès XXL. Mais chez les son palmarès XXL. Mais chez les 
Gunners, il aura su s’adapter en Gunners, il aura su s’adapter en 

un clin d’œil, s’imposant comme un clin d’œil, s’imposant comme 
l’un des tout meilleurs créateurs l’un des tout meilleurs créateurs 
et passeurs de Premier League, et passeurs de Premier League, 
en atteste sa saison 2015/2016 en atteste sa saison 2015/2016 
achevée en tant que meilleur achevée en tant que meilleur 
passeur du championnat, avec 19 passeur du championnat, avec 19 
offrandes. Une performance qui offrandes. Une performance qui 
n’avait plus été observable depuis n’avait plus été observable depuis 
Thierry Henry en 2003 (20 passes Thierry Henry en 2003 (20 passes 
décisives et co-recordman à ce décisives et co-recordman à ce 
jour sur une saison, avec Kevin de jour sur une saison, avec Kevin de 
Bruyne). Pas de trophée majeur Bruyne). Pas de trophée majeur 
remporté avec Arsenal, mais tout remporté avec Arsenal, mais tout 
de même 4 FA CUP. La deuxième de même 4 FA CUP. La deuxième 
place en Premier League lors place en Premier League lors 
de la saison 2015/2016 restera de la saison 2015/2016 restera 
certainement le grand regret de certainement le grand regret de 
l’Allemand à Arsenal.l’Allemand à Arsenal.

Sa fin de car r ière a pr is un Sa fin de carrière a pris un 
mauvais pli, et les polémiques mauvais pli, et les polémiques 

l’ont escor téel’ont escortée
La longue traversée du désert de La longue traversée du désert de 

Mesut Özil aura pris sa source Mesut Özil aura pris sa source 
lors de la saison 2017/2018, lors de la saison 2017/2018, 
lorsque l’Allemand apparaissait lorsque l’Allemand apparaissait 
bien moins performant, à bien moins performant, à 
l’image de sa Coupe du Monde l’image de sa Coupe du Monde 
2018 ratée avec l’Allemagne. 2018 ratée avec l’Allemagne. 
Dans la foulée, Özil annonçait Dans la foulée, Özil annonçait 
d’ailleurs prendre sa retraite d’ailleurs prendre sa retraite 
internationale, évoquant avoir internationale, évoquant avoir 
été victime de comportements été victime de comportements 
racistes en raison de ses origines racistes en raison de ses origines 
turques. Des propos réfutés par turques. Des propos réfutés par 
Manuel Neuer et qui auront fait Manuel Neuer et qui auront fait 
couler beaucoup d’encre au couler beaucoup d’encre au 
pays, comme lorsqu’il se prenait pays, comme lorsqu’il se prenait 
en photo avec le président turc en photo avec le président turc 
Recep Tayyip Erdoğan la même Recep Tayyip Erdoğan la même 
année. Finalement, deux autres année. Finalement, deux autres 
saisons chez les Gunners s’en saisons chez les Gunners s’en 
suivront - que l’on qualifiera suivront - que l’on qualifiera 
pudiquement de contrastées - pudiquement de contrastées - 
avant de s’engager en 2020 à avant de s’engager en 2020 à 
Fenerbahçe, en Turquie, son pays Fenerbahçe, en Turquie, son pays 
d’origine.d’origine.
Un passage en dents de scie Un passage en dents de scie 
marqué d’une première saison marqué d’une première saison 
plombée par les blessures, et plombée par les blessures, et 
ponctuée de seulement 11 petits ponctuée de seulement 11 petits 
matches. Durant la deuxième, matches. Durant la deuxième, 
le gaucher sera parvenu à le gaucher sera parvenu à 
reprendre des couleurs par bribes, reprendre des couleurs par bribes, 
marquant notamment 8 buts en marquant notamment 8 buts en 
Süper Lig. Mais la descente aux Süper Lig. Mais la descente aux 
enfers de Mesut Özil s’est bien enfers de Mesut Özil s’est bien 
matérialisée cette saison, lors de matérialisée cette saison, lors de 
son arrivée libre à Başakşehir. Au son arrivée libre à Başakşehir. Au 
total, l’irrésistible gaucher aura total, l’irrésistible gaucher aura 
disputé 737 rencontres au cours disputé 737 rencontres au cours 
de sa carrière, marquant 137 buts de sa carrière, marquant 137 buts 
et délivrant 246 passes décisives.et délivrant 246 passes décisives.

Pour la double confrontation our la double confrontation 
à venir face au Niger, à venir face au Niger, 
dans le cadre des dans le cadre des 

qualifications pour la prochaine qualifications pour la prochaine 
Coupe d’Afrique des Nations, Coupe d’Afrique des Nations, 
le sélectionneur de l’Équipe le sélectionneur de l’Équipe 
Nationale, Djamel Belmadi, n’a Nationale, Djamel Belmadi, n’a 
pas convoqué le vétéran Raïs pas convoqué le vétéran Raïs 
M’Bolhi (36 ans). La succession M’Bolhi (36 ans). La succession 
de celui qui était le gardien de de celui qui était le gardien de 
but n°1 des Verts depuis 2010 but n°1 des Verts depuis 2010 
est donc ouverte. Mais qui est donc ouverte. Mais qui 
d’Anthony Mandrea, Alexandre d’Anthony Mandrea, Alexandre 
Oukidja ou Moustapha Zeghba va Oukidja ou Moustapha Zeghba va 
réussir à tirer son épingle du jeu ?réussir à tirer son épingle du jeu ?
Le mystère reste entier. Alors Le mystère reste entier. Alors 
que la double confrontation que la double confrontation 
face au Niger, dans le cadre des face au Niger, dans le cadre des 
qualifications pour la Coupe qualifications pour la Coupe 
d’Afrique des Nations 2023, d’Afrique des Nations 2023, 
est imminente, bien malin celui est imminente, bien malin celui 

qui peut deviner quel gardien de qui peut deviner quel gardien de 
but sera aligné dans la cage de but sera aligné dans la cage de 
l’Équipe d’Algérie. En l’absence l’Équipe d’Algérie. En l’absence 
du portier n°1 des Verts depuis du portier n°1 des Verts depuis 
2010, Raïs M’Bolhi, dont l’avenir 2010, Raïs M’Bolhi, dont l’avenir 
international semble s’écrire en international semble s’écrire en 
pointillés compte tenu de son pointillés compte tenu de son 
âge (36 ans) et du niveau auquel âge (36 ans) et du niveau auquel 
il évolue (à Al-Qadisiyah, en... il évolue (à Al-Qadisiyah, en... 
D2 saoudienne), trois candidats D2 saoudienne), trois candidats 
postulent pour prendre la place postulent pour prendre la place 
: Anthony Mandrea, Alexandre : Anthony Mandrea, Alexandre 
Oukidja et Moustapha Zeghba. Si Oukidja et Moustapha Zeghba. Si 
le sélectionneur algérien Djamel le sélectionneur algérien Djamel 
Belmadi n’a rien dévoilé de ses Belmadi n’a rien dévoilé de ses 
intentions concernant ce poste intentions concernant ce poste 
clé en conférence de presse clé en conférence de presse 
dimanche, DZfoot vous donne dimanche, DZfoot vous donne 
quelques clés pour y voir plus quelques clés pour y voir plus 
clair.clair.

Les profilsLes profils

Si la succession de Raïs M’Bolhi Si la succession de Raïs M’Bolhi 
semble si ouverte, c’est qu’aucun semble si ouverte, c’est qu’aucun 
de ses successeurs potentiels ne de ses successeurs potentiels ne 
se détache vraiment aujourd’hui. se détache vraiment aujourd’hui. 
Que ce soit Anthony Mandrea Que ce soit Anthony Mandrea 
(26 ans, Caen, L2 française), (26 ans, Caen, L2 française), 
Alexandre Oukidja (34 ans, Alexandre Oukidja (34 ans, 
Metz, L2) ou Moustapha Zeghba Metz, L2) ou Moustapha Zeghba 
(32 ans, Damac, D1 saoudienne), (32 ans, Damac, D1 saoudienne), 
chacun a des qualités à faire chacun a des qualités à faire 
valoir et un style propre. Formé valoir et un style propre. Formé 
à Nice, Mandrea (1,86 m.) a un à Nice, Mandrea (1,86 m.) a un 
style plutôt classique et sobre. style plutôt classique et sobre. 
Que ce soit dans le jeu aérien, Que ce soit dans le jeu aérien, 
le jeu au pied ou dans la lecture le jeu au pied ou dans la lecture 
des trajectoires et l’anticipation, des trajectoires et l’anticipation, 
son maître-mot semble être « son maître-mot semble être « 
efficacité ». Soit plus ou moins efficacité ». Soit plus ou moins 
tout le contraire d’Oukidja. tout le contraire d’Oukidja. 
Clairement le plus excentrique Clairement le plus excentrique 
du trio, le Messin (1,84 m.) est du trio, le Messin (1,84 m.) est 

ainsi capable de sortir des matchs ainsi capable de sortir des matchs 
d’anthologie tout comme de d’anthologie tout comme de 
faire des erreurs grossières. Une faire des erreurs grossières. Une 
irrégularité qui l’a poursuivi toute irrégularité qui l’a poursuivi toute 
sa carrière. De son côté, Zeghba sa carrière. De son côté, Zeghba 
coche toutes les cases du gardien coche toutes les cases du gardien 

moderne : il est grand (1,90 m.), il moderne : il est grand (1,90 m.), il 
est très bon sur sa ligne, il va vite est très bon sur sa ligne, il va vite 
au sol, il prend de la place dans au sol, il prend de la place dans 
son but et, bonus, il excelle dans son but et, bonus, il excelle dans 
l’exercice des penalties et des tirs l’exercice des penalties et des tirs 
au but.au but.

Le défenseur central de e défenseur central de 
l’USM Alger, Zinedine l’USM Alger, Zinedine 
Belaid, a intégré le groupe Belaid, a intégré le groupe 

de l’équipe nationale pour ce de l’équipe nationale pour ce 
stage du mois de mars 2023. Il a stage du mois de mars 2023. Il a 
évoqué sa première convocation évoqué sa première convocation 
dans une déclaration, ce mardi, dans une déclaration, ce mardi, 

en zone-mixte.en zone-mixte.
« C’est un honneur d’être « C’est un honneur d’être 
convoqué en équipe nationale convoqué en équipe nationale 
première, je remercie le coach première, je remercie le coach 
Belmadi pour la confiance placée Belmadi pour la confiance placée 
en moi, a-t-il confié. En étant le en moi, a-t-il confié. En étant le 
seul joueur local dans le groupe seul joueur local dans le groupe 

j’espère être à la hauteur des j’espère être à la hauteur des 
attentes et ainsi ouvrir la porte attentes et ainsi ouvrir la porte 
aux autres joueurs locaux pour aux autres joueurs locaux pour 
intégrer l’équipe nationale A. »intégrer l’équipe nationale A. »
Zinedine Belaid a enchaîné : « Zinedine Belaid a enchaîné : « 
Le coach m’a mis en confiance Le coach m’a mis en confiance 
et m’a demandé de prouver et m’a demandé de prouver 

ma place dans le groupe en ma place dans le groupe en 
démontrant mon niveau sur le démontrant mon niveau sur le 
terrain. La double confrontation terrain. La double confrontation 
face au Niger est importante pour face au Niger est importante pour 
assurer la qualification à la phase assurer la qualification à la phase 
finale de la CAN en côte d’ivoire finale de la CAN en côte d’ivoire 
».».

en :
Qui de Mandrea, Oukidja ou Zeghba pour garder 

la cage des Verts ?

en / Belaid :
« J’espère être à la hauteur des attentes »

Jeudi 23 Mars 2023

La sélection algérienne de a sélection algérienne de 
football devra confirmer football devra confirmer 
son statut de leader contre son statut de leader contre 

la «Mena» du Niger jeudi soir au la «Mena» du Niger jeudi soir au 
stade Nelson Mandela de Baraki stade Nelson Mandela de Baraki 
(22h00), pour le compte de la 3e (22h00), pour le compte de la 3e 
journée (Gr.F) des qualifications journée (Gr.F) des qualifications 
à la Coupe d’Afrique des Nations à la Coupe d’Afrique des Nations 
CAN-2023 (reportée à 2024) et CAN-2023 (reportée à 2024) et 
prévue en Côte d’Ivoire.prévue en Côte d’Ivoire.
Vainqueurs lors de leurs deux Vainqueurs lors de leurs deux 
premiers matchs de la phase de premiers matchs de la phase de 
qualifications face respectivement à qualifications face respectivement à 
l’Ouganda (2-0) et en déplacement l’Ouganda (2-0) et en déplacement 
devant la Tanzanie (2-0), les Verts devant la Tanzanie (2-0), les Verts 
espèrent rester sur la dynamique des espèrent rester sur la dynamique des 
victoires et sceller la qualification victoires et sceller la qualification 
devant la «Mena» du Niger qui devant la «Mena» du Niger qui 
a aligné deux matchs nuls : à a aligné deux matchs nuls : à 
Niamey face à la Tanzanie (1-1) et Niamey face à la Tanzanie (1-1) et 
à Kampala devant l’Ouganda (1-1).à Kampala devant l’Ouganda (1-1).
Les Verts recevront d’abord le Niger Les Verts recevront d’abord le Niger 
jeudi au stade Nelson-Mandela de jeudi au stade Nelson-Mandela de 
Baraki (22h00), avant de se rendre Baraki (22h00), avant de se rendre 
à Tunis pour affronter le même à Tunis pour affronter le même 
adversaire, le lundi 27 mars au adversaire, le lundi 27 mars au 
stade Hamadi-Agrebi de Radès stade Hamadi-Agrebi de Radès 
(17h00), le stade du Général Seyni-(17h00), le stade du Général Seyni-
Kountché de Niamey n’étant pas Kountché de Niamey n’étant pas 
homologué par la Confédération homologué par la Confédération 
africaine (CAF).africaine (CAF).
Côté statistiques, il s’agit de la Côté statistiques, il s’agit de la 
neuvième confrontation officielle neuvième confrontation officielle 
entre les deux sélections. Les entre les deux sélections. Les 

«Verts» mènent au score avec «Verts» mènent au score avec 
quatre succès contre une défaite quatre succès contre une défaite 
alors que trois matchs se sont alors que trois matchs se sont 
soldés par un ‘’draw’’. En matchs soldés par un ‘’draw’’. En matchs 
amicaux, les deux Nations se sont amicaux, les deux Nations se sont 
rencontrées deux fois avec des rencontrées deux fois avec des 
victoires des Algériens.victoires des Algériens.
Le sélectionneur de l’équipe Le sélectionneur de l’équipe 
nationale de football Djamel nationale de football Djamel 
Belmadi a relevé l’importance de Belmadi a relevé l’importance de 
remporter la double confrontation remporter la double confrontation 
face au Niger, les 23 et 27 mars, pour face au Niger, les 23 et 27 mars, pour 
pouvoir arracher la qualification à pouvoir arracher la qualification à 
la prochaine CAN-2023 (reportée à la prochaine CAN-2023 (reportée à 
2024) en Côte d’Ivoire.2024) en Côte d’Ivoire.
«Nous avons deux matchs «Nous avons deux matchs 
importants face au Niger, d’un importants face au Niger, d’un 
point de vue mathématique, on doit point de vue mathématique, on doit 
et on veut, sur cette date, sceller et on veut, sur cette date, sceller 
notre qualification», a-t-il affirmé notre qualification», a-t-il affirmé 
lors de la conférence de presse lors de la conférence de presse 
d’avant-match tenue au Centre d’avant-match tenue au Centre 
technique national (CTN) de Sidi technique national (CTN) de Sidi 
Moussa.Moussa.
Le coach national a fait appel à 25 Le coach national a fait appel à 25 
joueurs, dont 6 nouveaux : Zinédine joueurs, dont 6 nouveaux : Zinédine 
Belaïd (USM Alger), Farès Chaïbi Belaïd (USM Alger), Farès Chaïbi 
(Toulouse FC/ France), Kévin (Toulouse FC/ France), Kévin 
Gitoun (SC Bastia/ France), Ryan Gitoun (SC Bastia/ France), Ryan 
Aït-Nouri (Wolverhampton/ Aït-Nouri (Wolverhampton/ 
Angleterre), Jaouen Hadjam (FC Angleterre), Jaouen Hadjam (FC 
Nantes/ France), et Badreddine Nantes/ France), et Badreddine 
Bouanani (OGC Nice/ France).Bouanani (OGC Nice/ France).
En face de la Mena, l’HimalayaEn face de la Mena, l’Himalaya

En revanche, la convocation de ces En revanche, la convocation de ces 
jeunes capés a contraint le coach jeunes capés a contraint le coach 
national à se passer du service de national à se passer du service de 
plusieurs joueurs-cadres, à l’image plusieurs joueurs-cadres, à l’image 
du gardien de but Raïs M’bolhi, du gardien de but Raïs M’bolhi, 
Hocine Benayada, ou encore Saïd Hocine Benayada, ou encore Saïd 
Benrahma.Benrahma.
«Je ne peux pas dire si ces «Je ne peux pas dire si ces 
nouveaux joueurs vont réussir ou nouveaux joueurs vont réussir ou 
non, je ne suis pas dans l’art de la non, je ne suis pas dans l’art de la 
divination. Il y a eu une première divination. Il y a eu une première 
étape qui consistait à faire venir étape qui consistait à faire venir 
ces éléments. Ils ont accepté et ça ces éléments. Ils ont accepté et ça 
me touche. La seconde étape est de me touche. La seconde étape est de 
savoir comment chacun va évoluer. savoir comment chacun va évoluer. 
J’espère que tout le monde sera J’espère que tout le monde sera 
un joueur important pour l’équipe un joueur important pour l’équipe 
nationale. Je n’ai aucune certitude», nationale. Je n’ai aucune certitude», 
a-t-il expliqué.a-t-il expliqué.
De son côté, le sélectionneur du De son côté, le sélectionneur du 
Niger, le Français Jean-Michel Niger, le Français Jean-Michel 
Cavalli, a indiqué que ses joueurs Cavalli, a indiqué que ses joueurs 
savent que la mission ne sera pas du savent que la mission ne sera pas du 
tout facile, mais ils tenteront quand tout facile, mais ils tenteront quand 
même de créer la surprise.même de créer la surprise.
«On est censé savoir que nous «On est censé savoir que nous 
allons rencontrer l’Himalaya en allons rencontrer l’Himalaya en 
face de nous et que rien n’est face de nous et que rien n’est 
impossible dans le football puisque impossible dans le football puisque 
et les rencontres ne sont jamais les et les rencontres ne sont jamais les 
mêmes. Nous allons se préparer mêmes. Nous allons se préparer 
pour cela pour essayer d’être pour cela pour essayer d’être 
performants parce que nous avons performants parce que nous avons 
un statut à défendre», a indiqué un statut à défendre», a indiqué 

l’ancien entraîneur des fennecs, l’ancien entraîneur des fennecs, 
Jean Michel Cavalli.Jean Michel Cavalli.
«Aujourd’hui, nous sommes «Aujourd’hui, nous sommes 
seconds (du groupe F). C’est un seconds (du groupe F). C’est un 
bon rappel à tous ceux qui nous ont bon rappel à tous ceux qui nous ont 
quittés de vue depuis le match de quittés de vue depuis le match de 
l’Ouganda. Nous avions fait une l’Ouganda. Nous avions fait une 
très, très grosse performance chez très, très grosse performance chez 
eux, donc il va falloir défendre ce eux, donc il va falloir défendre ce 
statut. Ça ne va pas être facile mais statut. Ça ne va pas être facile mais 
on fera tout pour essayer d’être on fera tout pour essayer d’être 
performants», a-t-il affirmé.performants», a-t-il affirmé.
Vingt-six (26) joueurs dont 21 Vingt-six (26) joueurs dont 21 
évoluant à l’étranger ont été évoluant à l’étranger ont été 
convoqués par le sélectionneur convoqués par le sélectionneur 
Nigérien, mais avec l’absence de Nigérien, mais avec l’absence de 
son capitaine d’équipe, Youssouf son capitaine d’équipe, Youssouf 
Oumarou Alio, blessé à l’ishio-Oumarou Alio, blessé à l’ishio-
jambiers, un coup dur pour la jambiers, un coup dur pour la 

Mena qui se trouvait déjà dans un Mena qui se trouvait déjà dans un 
véritable imbroglio.véritable imbroglio.
Cette rencontre sera officiée par un Cette rencontre sera officiée par un 
quatuor soudanais sous la conduite quatuor soudanais sous la conduite 
de Mahmood Ali Mahmood de Mahmood Ali Mahmood 
Ismail, et composé de Mohammed Ismail, et composé de Mohammed 
Abdallah Ibrahim (1e assistant),  Abdallah Ibrahim (1e assistant),  
Omer Hamid Mohamed Ahmed (2e Omer Hamid Mohamed Ahmed (2e 
assistant), alors que le quatrième assistant), alors que le quatrième 
arbitre est Elsiddig Mohamed El arbitre est Elsiddig Mohamed El 
Treefe.Treefe.
L’Algérie occupe le poste de leader L’Algérie occupe le poste de leader 
du groupe F avec 6 points, devant du groupe F avec 6 points, devant 
le Niger (2 points), alors que la le Niger (2 points), alors que la 
Tanzanie et l’Ouganda suivent Tanzanie et l’Ouganda suivent 
derrière avec un point chacun.derrière avec un point chacun.
Pour rappel, les deux premiers de Pour rappel, les deux premiers de 
chacun des douze groupes en lice chacun des douze groupes en lice 
se qualifieront pour la CAN-2023.se qualifieront pour la CAN-2023.

eLiMinAToires cAn-2023:
Les Verts pour passer le cap du «Mena» et confirmer 

le statut de leader
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Mesut Özil raccroche les crampons

Mauro Icardi accusé de harcèlement

Prêté par le PSG cette 
saison à Galatasaray, 
Mauro Icardi (30 ans) 

fait surtout parler de lui en 
dehors des terrains. Son histoire 
tumultueuse avec Wanda Nara 
fait couler de l’encre. Mais ce 
mercredi, l’Argentin fait jaser 
pour une autre raison. Interrogé 
par la télévision argentine, 
Candela Lecce, mannequin et 
influenceuse argentine, a fait 

de grosses révélations sur le 
footballeur, qui lui parlait avant 
de la bloquer et la débloquer 
lorsqu’il était en couple. Elle 
l’a accusé de harcèlement et 
de violences psychologiques. 
Ses propos sont relayés par le 
Corriere dello Sport.
«Je vis une situation triste et 
laide. Il y a du harcèlement 
dont je ne sais pas s’il est lié à 
l’émission ou quoi, je n’ai cessé 

de recevoir des messages. Et 
cette fois j’ai dit non, j’ai gardé 
le silence jusqu’à présent mais je 
n’aime pas du tout, il a dit des 
choses comme : «c’est pour les 
médias, il faut comprendre, je 
suis dans un moment difficile 
maintenant». Des millions 
de messages comme ça de 
sa part, c’est de la violence 
psychologique qu’il exerce 
contre moi. Il y a beaucoup 

de situations qui ne peuvent 
pas rester impunies quand tu 
blesses une autre personne sur 
les réseaux sociaux. La réalité 
est que je passé un très mauvais 
moment et j’ai dû commencer 
un suivi psychologique pour 
tout cela. Son mode opératoire 
est d’écrire, puis d’effacer, de 
bloquer, de débloquer. Il se 
victimise toujours et il m’a dit 
qu’il ne peut pas dire certaines 

choses publiquement. Il m’a 
aussi parlé de Wanda dans 
certaines conversations. Je veux 
juste qu’il sorte de ma vie et 
ne m’écrive plus. Je veux la 
paix et la tranquillité, c’est ma 
seule façon de dire ça suffit. Ce 
n’est pas possible que ces deux 
personnes fassent ce qu’elles 
veulent de ma vie.» En réponse, 
Wanda Nara a publié un cliché 
de Mauro Icardi et d’elle-même.

A 34 ans, Mesut Özil a 
annoncé la fin de sa 
carrière de footballeur. 

Une aventure de 17 années 
ponctuée de trophées, de spectacle 
et parfois de polémiques.
C’est l’un des meneurs de jeu 
les plus marquants de la dernière 
décennie qui raccroche les 
crampons. Mesut Özil, âgé de 34 
aujourd’hui, a annoncé mettre un 
terme à sa carrière de footballeur 
sur ses réseaux sociaux ce 
mercredi. L’international 
allemand (92 sélections, 23 buts) 
évoluait depuis cette saison à 
l’Istanbul Başakşehir, avec qui 
il avait pris part à seulement 187 
minutes de jeu.
Plombé par les blessures, 
l’élégant gaucher avait effectué 
son retour sur les terrains le 18 
janvier dernier. Au début du mois 
de février, il avait été titularisé 
lors de la défaite de son club face 
à Kayserispor (1-0), avant de 
céder sa place à la pause. Il n’avait 
plus disputé la moindre minute 
avant d’officialiser sa retraite ce 
mercredi. «Après mûre réflexion, 
j’ai pris la décision de me retirer 
du football. J’ai eu le privilège 
d’être un joueur professionnel 
pendant 17 ans et j’en serai 
éternellement reconnaissant. 
Mais lors des dernières semaines 
et des derniers mois, j’ai contracté 
de nombreuses blessures, c’est 
donc devenu clair pour moi qu’il 
fallait que je quitte le football. Ce 

fut une expérience inoubliable 
et riche en émotions et je veux 
remercier tous les clubs et les 
entraîneurs que j’ai côtoyés. (…) 
Merci à tous mes fans qui m’ont 
montré un soutien infaillible peu 
importe les circonstances et le 
club que je représentais», peut-
on lire sur les réseaux sociaux du 
joueur.

Un palmarès avec peu 
d’équivalent et un talent 

démesuré
Considéré comme l’un des 
meilleurs meneurs de jeu de la 
dernière décennie, Mesut Özil 
aura cumulé une argenterie 
susceptible d’en faire pâlir 
d’envie plus d’un. Recruté par 
le Real Madrid en 2010 en 
provenance du Werder Brême, à 
la suite de sa Coupe du Monde 

avec l’Allemagne, le créateur 
aura remporté une Coupe du 
Roi en 2011, ou encore une 
Liga en 2012, saison au cours de 
laquelle il avait terminé meilleur 
passeur du championnat avec 17 
offrandes. Deux ans plus tard, 
le natif de Gelsenkirchen était 
propulsé sur le toit du monde en 
remportant la Coupe du Monde 
avec l’Allemagne.
L’une des rares ombres au 
tableau de cette période ? Son 
départ à l’été 2013 pour Arsenal, 
qu’il repousserait certainement 
bien d’une année aujourd’hui, 
étant donné que le Real 
Madrid remportait la Ligue des 
Champions cette saison-là : l’un 
des rares trophées manquant à 
son palmarès XXL. Mais chez les 
Gunners, il aura su s’adapter en 

un clin d’œil, s’imposant comme 
l’un des tout meilleurs créateurs 
et passeurs de Premier League, 
en atteste sa saison 2015/2016 
achevée en tant que meilleur 
passeur du championnat, avec 19 
offrandes. Une performance qui 
n’avait plus été observable depuis 
Thierry Henry en 2003 (20 passes 
décisives et co-recordman à ce 
jour sur une saison, avec Kevin de 
Bruyne). Pas de trophée majeur 
remporté avec Arsenal, mais tout 
de même 4 FA CUP. La deuxième 
place en Premier League lors 
de la saison 2015/2016 restera 
certainement le grand regret de 
l’Allemand à Arsenal.

Sa fin de carrière a pris un 
mauvais pli, et les polémiques 

l’ont escortée
La longue traversée du désert de 

Mesut Özil aura pris sa source 
lors de la saison 2017/2018, 
lorsque l’Allemand apparaissait 
bien moins performant, à 
l’image de sa Coupe du Monde 
2018 ratée avec l’Allemagne. 
Dans la foulée, Özil annonçait 
d’ailleurs prendre sa retraite 
internationale, évoquant avoir 
été victime de comportements 
racistes en raison de ses origines 
turques. Des propos réfutés par 
Manuel Neuer et qui auront fait 
couler beaucoup d’encre au 
pays, comme lorsqu’il se prenait 
en photo avec le président turc 
Recep Tayyip Erdoğan la même 
année. Finalement, deux autres 
saisons chez les Gunners s’en 
suivront - que l’on qualifiera 
pudiquement de contrastées - 
avant de s’engager en 2020 à 
Fenerbahçe, en Turquie, son pays 
d’origine.
Un passage en dents de scie 
marqué d’une première saison 
plombée par les blessures, et 
ponctuée de seulement 11 petits 
matches. Durant la deuxième, 
le gaucher sera parvenu à 
reprendre des couleurs par bribes, 
marquant notamment 8 buts en 
Süper Lig. Mais la descente aux 
enfers de Mesut Özil s’est bien 
matérialisée cette saison, lors de 
son arrivée libre à Başakşehir. Au 
total, l’irrésistible gaucher aura 
disputé 737 rencontres au cours 
de sa carrière, marquant 137 buts 
et délivrant 246 passes décisives.
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En Bref...Fabriquer de l’hydrogène « vert » à partir 
d’eau de mer, on s’en rapproche !

Bing Chat 

 Et maintenant vous pouvez lui faire créer 
des images (avec DALL-E) !

Les inquiétudes d’espionnage 

chinois via TikTok n’ont de 

cesse. Après plusieurs institutions 

européennes et américaines, la BBC 

a encouragé son personnel et ses 

journalistes à supprimer TikTok des 

téléphones professionnels.

Le géant des médias britanniques 

rapporte dans un article publié sur 

son site que le personnel a reçu un 

mail dimanche dans lequel le groupe 

affirme « ne pas recommander 
d’installer TikTok sur un appareil 

d’entreprise BBC, sauf raison 

professionnelle justifiée ». « Si vous 
n’avez pas besoin de TikTok pour 

des raisons professionnelles, vous 

devez supprimer TikTok », est-il 
ajouté.

Un usage malveillant des données 

par TikTok ?

Ces nouvelles consignes 

interviennent alors que le Royaume-
Uni a déjà interdit la semaine 

dernière TikTok sur les appareils 

gouvernementaux, emboîtant le pas 

de Washington ou de la Commission 

européenne qui ont mis en place des 

interdictions similaires.

« La BBC prend très au sérieux 
la sécurité de ses systèmes, de 

ses données et de son personnel. 

Nous examinons constamment 

les activités sur les plateformes 

tierces - y compris TikTok - et 
nous continuerons à le faire », a 
indiqué un porte-parole du groupe. 
« Nous tenons également à préciser 
que l’utilisation de TikTok sur les 

appareils de la BBC est toujours 

autorisée à des fins éditoriales et de 
marketing. »
TikTok, dont la société mère Byte 

Dance est chinoise, fait l’objet 

d’une surveillance croissante des 

Occidentaux en raison de craintes 

que Pékin ne puisse accéder aux 

données des utilisateurs à travers 

le monde. TikTok a reconnu en 

novembre que certains employés 

en Chine pouvaient accéder aux 

données d’utilisateurs européens 

et a admis en décembre que des 

employés avaient utilisé ces données 

pour traquer des journalistes. Mais 

le groupe nie farouchement tout 

contrôle ou accès du gouvernement 

chinois à ses données.

Plusieurs équipes de 
chercheurs ont mis au 
point des techniques qu’ils 

pensent pouvoir adapter à grande 
échelle.
L’hydrogène serait l’un des outils 
majeurs pour décarboner les 
industries lourdes, le transport 
de marchandises ou l’aviation, 
pour n’en citer que quelques-
uns. Toutefois, ce carburant 
n’est pas encore totalement 
écologique, car la majeure 
partie de sa production se fait 
en décomposant du méthane 
et en brûlant des combustibles 
fossiles. L’hydrogène vert a ses 
mérites, mais son coût est élevé 
et il comporte ses propres défis et 
défauts.

L’épineux problème des 
sources d’eau

Une molécule d’eau est composée 
d’une molécule d’oxygène et de 
deux molécules d’hydrogène. 
Il est possible de récupérer ces 
dernières par électrolyse, en 
émettant peu de gaz à effet de 
serre, du moins lorsque la chaîne 
de production est alimentée par 
des énergies renouvelables.
Cependant, ce procédé a besoin 
d’eau douce pour fonctionner 
correctement. Avec 10 litres 
d’eau nécessaires pour produire 
un kilogramme d’hydrogène, 
cela signifie que les (nombreuses) 
sources d’eau potable seraient 
rapidement saturées si ce 
carburant était utilisé à grande 

échelle. D’après l’Agence 
internationale pour les énergies 
renouvelables, faire fonctionner 
les camions et les industries 
principales à l’hydrogène vert 
pourrait nécessiter l’équivalent 
de la consommation d’eau d’un 
pays comme la France.
Mais la Terre ne démérite pas 
de son surnom de planète bleue, 
puisqu’on trouve de l’eau sur 
une grande partie de sa surface. 
Cependant, 97 % de celle-ci est 
constituée d’eau de mer, et elle 
ne fait pas bon ménage avec les 
électrolyseurs. À son contact, ils 
convertissent ses ions chlorure 
en chlore gazeux, mauvais pour 
l’environnement et suffisamment 
corrosif pour les faire tomber en 
panne au bout de quelques heures 
seulement.
Un objectif, trois méthodes
Il existe pour le moment trois 
études concrètes pour résoudre ce 
problème. En Australie, pays qui 
mise beaucoup sur l’hydrogène, 
ce sont des équipes de deux 
universités qui ont choisi des 
approches différentes.
D›une part, l›équipe de Nasir 
Mahmood de l›université 
de Melbourne a choisi de 
repousser les ions chlorure 
chargés négativement pour 
éviter la transformation du 
gaz indésirable. De l›autre, 
l›équipe de Shizhang Qiao, 
nanotechnologue à l›université 
d›Adélaïde, a développé une 

membrane perméable aux 
molécules d›hydrogène chargées 
positivement. Dans les deux 
cas, des tests concluants ont pu 
être effectués et les chercheurs 
pensent déjà mettre en œuvre 
leurs technologies à grande 
échelle.
La dernière approche provient 
d’une équipe de l’université de 
Nanjing. Elle a également mis 
au point une membrane, mais 
celle-ci ne laisse passer que la 
vapeur d›eau douce provenant 
d›un bain d›eau de mer mis sous 
pression. Bien que les chercheurs 
doivent encore améliorer 
l›efficacité du système, celui-ci a 
pu fonctionner pendant quelques 
milliers d›heures sans aucune 
dégradation.
Le consensus fait encore défaut
La recherche ne serait pas ce 
qu’elle est sans contrepoint. 
Ici, il vient de Golam Kibria, 
de l’université de Cambridge, 
qui estime que les usines de 

dessalement déjà existantes, 
quand elles sont associées à des 
électrolyseurs classiques, ne 
participent qu’à 0,01 dollar au 
coût de l’hydrogène vert. Selon 
lui, le problème est déjà résolu 
: « Nous n›avons pas besoin de 
réinventer la roue ».
À cela, des chercheurs comme 
Nasir Mahmood répondent 
que les usines de dessalement 
nécessitent des investissements 
coûteux qui ne sont pas à la 
portée de tout le monde. De plus, 
il estime que des technologies 
comme celle qu›il a mise au 
point pourraient également être 
adaptées à une utilisation avec 
des eaux usées ou saumâtres.
Quoi qu›il en soit, l›hydrogène 
continue de faire l›objet d›une 
attention et d›investissements 
particuliers et semble appelé à 
faire partie intégrante de notre 
avenir. Si la méthode n›est pas 
encore arrêtée, les idées fusent, 
et c›est bien là le plus important.

Bing Chat devient une IA 
génératrice de contenu deux-
en-un avec maintenant la 
possibilité de créer une image à 
partir d’un texte.
Quelques utilisateurs de la 
version preview du chatbot 
peuvent en effet désormais 
profiter de ce que Microsoft 
appelle le « créateur d’images 
Bing », alimenté par une 
autre technologie populaire 
d’OpenAI : DALL-E.

Bing Chat a aussi appris à 
dessiner

Microsoft est loin d’en avoir fini 
avec Bing Chat, qui fait l’objet 
de beaucoup d’attention, au 
vu de ses présumés nombreux 
adeptes. En vue de poursuivre 
sur cette voie, quoi de mieux 
que d’intégrer l’un des modèles 
d’IA les plus populaires 
existants ? Entre donc en scène 

le créateur d’images de Bing.
Celui-ci est épaulé par une 
version avancée de DALL-E, 
une autre technologie 
particulièrement plébiscitée 
d’OpenAI. L’outil est pour 
l’heure accessible uniquement 
par une poignée d’utilisateurs 
de la version preview de Bing 
Chat, tant dans sa version bureau 
que dans sa version mobile, 
ainsi que par le navigateur 
Edge. Microsoft n’est d’ailleurs 
pas peu fier d’indiquer que cela 
en fait le premier navigateur 
équipé d’une IA génératrice 
d’images.
Les habitués de DALL-E, 
Midjourney et consorts 
connaissent la musique : il 
suffira de taper une requête pour 
voir Bing produire une image 
peu ou prou fidèle à l›essence 
du texte en quelques secondes. 

En passant par Edge, il faudra 
d›abord cliquer sur l›icône 
dédiée au créateur d›images, 
présente dans une barre latérale, 
ou en l›invoquant dans le chat 
du navigateur.

Bing passe en mode créatif
Pour l’instant, cette 
fonctionnalité n›est encore que 
dans une sorte de bêta. Elle n›est 
également disponible que dans 
le mode créatif de Bing Chat. 
Néanmoins, Microsoft entend 
rendre ce nouveau créateur 
d›images disponible à plus de 
monde au fil du temps, et faire 
en sorte qu›il soit supporté par 
les modes « Équilibré » et « 
Précis » de Bing.
Ce n’est d’ailleurs pas la seule 
nouveauté en rapport avec des 
images qui est arrivée sur Bing. 
La fonctionnalité « Histoires 
» fait ainsi son entrée, visant 

à offrir une manière plus 
engageante de rechercher et 
d›interagir avec le contenu 
présent sur Bing.
Dans la même idée, la 
fonctionnalité « Cartes de 
connaissances » passe en version 
2.0. Il s’agit d’une expérience 
infographique propulsée par 
l’intelligence artificielle, qui 
viendra alimenter la recherche 
d’informations clés et de faits 
divers pour permettre de mieux 
creuser un sujet donné. Cette 
nouvelle version accueillera 
désormais des graphiques, des 
tableaux, et d’autres éléments 
similaires.
Bing et Bing Chat reçoivent ainsi 
une mise à jour conséquente, et 
Microsoft ne semble pas près de 
s’arrêter en si bon chemin sur ce 
terrain.
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En tarte, en soupe 
ou vinaigrette, 
le poireau est 

un légume fondant et 
savoureux qui s’invite 
dans de nombreuses 
recettes. Cousin de 
l’oignon, il en partage 
une partie de ses 
qualités nutritionnelles 
et de ses bienfaits santé. 
Cap sur les poireaux et 
leurs vertus.
Caractéristiques 
nutritionnelles du 
poireau
Longtemps appelé 
«asperge du pauvre», le 
poireau n’est pourtant 
pas avare de propriétés 
nutritionnelles. Très 
peu sucré, pauvre en 
calories et riche en 
fibres, il s’inscrit très 
bien dans le cadre d’un 
régime minceur. Il est 
également très bien 
pourvu en minéraux 
et oligo-éléments 
variés, en particulier en 
calcium, en potassium, 
en phosphore et en 
magnésium.
Côté vitamines, c’est 
le bêtacarotène (pro-
vitamine A) qui 
prédomine, suivie par 
la vitamine B9 et la 
vitamine K.
Enfin, comme ses 
cousins l’oignon et 
l’ail, le poireau contient 
des composés soufrés, 
connus pour leurs 
nombreux effets sur la 
santé, notamment en 
prévention des maladies 
cardiovasculaires et des 
cancers.
Calories, glucides, 
vitamines : les valeurs 
nutritionnelles du 
poireau
•Nutriments//Teneur 
pour 100g
• Eau 87,6 g
• Protéines 1,49 g
• Glucides 4,9 g
• - dont sucres3,15 
g
• - dont amidon-
• - dont fibres 
alimentaires2,27 g
• Lipides 0,25 g
• - dont acides gras 
saturés0,05 g
• - dont acides gras 

monoinsaturés0,007 g
• - dont acides gras 
polyinsaturés0,14 g
• - dont cholestérol-
> En savoir plus sur 
les nutriments dans le 
poireau
Vertus santé du poireau 
: est-il bon de manger 
des poireaux ?
Tous les légumes et les 
fruits sont bons pour la 
santé et doivent être mis 
régulièrement au menu. 
Le Programme National 
Nutrition Santé (PNNS) 
recommande ainsi 
d’en manger 5 portions 
chaque jour, pour 
couvrir l’ensemble de 
nos besoins en fibres, 
vitamines et minéraux. 
Avec sa grande richesse 
nutritionnelle, le poireau 
fait partie des légumes 
particulièrement 
précieux pour la santé : 
il a donc toute sa place 
dans nos assiettes.
Digestion : des fibres 
pour lutter contre la 
constipation
Le poireau est un légume 
particulièrement riche 
en fibres, connues pour 
leur effet sur le transit 
intestinal. Ces fibres 
changent de nature en 
fonction de la partie du 
poireau :
• la partie blanche 
est riche en fibres 
solubles, douces qui 
se gorgent d’eau dans 
l’intestin, lestent les 
selles et facilitent le 
transit intestinal,
• la partie verte, 
plus dure et fibreuse, 
contient davantage de 
fibres insolubles, qui 
contribuent à la satiété 
et accélèrent le transit, 
mais sont plus irritantes 
pour le tube digestif.
Les personnes aux 
intestins fragiles auront 
donc plutôt intérêt à 
privilégier le blanc de 
poireau, à l’effet laxatif 
plus doux. 
Des composés soufrés 
pour protéger le cœur
Comme les autres 
alliacées tels que 
l’oignon, l’ail ou 
encore la ciboulette, 

le poireau est riche en 
composés soufrés, dont 
les glucosinolates et 
les sulfoxydes. Dans 
le poireau, ce sont le 
S-Methylcysteine et 
l’alliine qui prédominent 
et confèrent au poireau 
son odeur et son goût 
caractéristiques.
Plusieurs études se 
sont penchées sur les 
effets de ces composés 
soufrés sur la santé, 
et en ont observé les 
effets bénéfiques sur la 
santé cardiovasculaire 
(source1). Ils 
agiraient en réduisant 
l’accumulation de 
plaques d’athérome 
dans les artères (source 
2).
Diurétique : est-ce que 
le poireau fait uriner ?
En plus d’être très riche 
en eau et en fibres, le 
poireau possède un 
ratio potassium/sodium 
idéal pour favoriser 
l’excrétion urinaire.
Le poireau est ainsi un 
légume diurétique et 
détox par excellence, 
qui permet de drainer 
l’organisme et 
d’éliminer les toxines 
accumulées dans 
l’organisme. Pour un 
effet optimal, on le 
consomme en soupe 
ou on se contente 
de boire son eau de 
cuisson, que l’on garde 
précieusement dans une 
bouteille en verre.
Des bienfaits pendant la 
grossesse
Le poireau est une bonne 
source de vitamine B9, 
aussi appelée folates, qui 
joue un rôle primordial 
dans la croissance et 
le développement du 
fœtus. Une carence en 
B9 pendant la grossesse 
peut entraîner des 
anomalies du système 
nerveux central, être à 
l’origine d’un retard de 
croissance du fœtus in 
utero (RCIU) ou encore 
augmenter le risque de 
prématurité.
Est-ce que ce légume 
est bon pour le foie ?
Comme tous les fruits et 

légumes, le poireau est 
un aliment bon pour le 
foie. Pauvre en graisses 
et en calories, riche 
en fibres, diurétique 
et digeste, le poireau 
contribue à mettre cet 
organe au repos.
Pour rappel, les 
aliments néfastes pour 
le foie sont : les graisses 
saturées, les produits 
sucrés, les aliments 
ultra-transformés et 
l’alcool.
Origine, saison, 
conservation : la carte 
d’identité des poireaux
De son nom latin Alium 
porrum, le poireau est 
une plante herbacée 
vivace de la famille des 
Amaryllidacées. Déjà 
cultivé en Égypte, trois 
mille ans avant notre 
ère, ce légume fait 
partie des ingrédients 
que l’on retrouve dans 
les plus vieilles recettes 
de cuisine parvenues 
à notre époque. Il 
symbolisait alors la 
victoire, et le pharaon 
Khéops en proposait à 
ses meilleurs guerriers. 
Exporté par les 
Romains, le poireau 
était particulièrement 
apprécié de l’empereur 
Néron, qui en 
consommait pour 
adoucir ses cordes 
vocales, ce qui lui 
valut d’être taxé de 
«porrophage».
Lors de la guerre de 

Crécy en 640, les 
soldats gallois en 
plantaient dans leurs 
chapeaux comme signe 
de reconnaissance, 
ce qui leur valut la 
victoire. C’est ainsi 
que ce légume devient 
le symbole du pays de 
Galles.
Aujourd’hui, le poireau 
est le 9e légume le 
plus consommé par 
les Français, qui 
en consomment en 
moyenne 3 kg par 
ménage et par an.Il 
existe trois variétés 
de poireaux, à la 
saisonnalité différente :
• le poireau 
primeur : disponible 
au début du printemps 
seulement,
• le poireau 
d’automne : cultivé 
uniquement dans le 
sud de la France, il 
est récolté dès le mois 
d’octobre jusqu’aux 
premières gelées.
• le poireau d’hiver 
: récolté de décembre à 
mars.
Le poireau entier 
se conserve dans le 
bac à légumes du 
réfrigérateur, pendant 
5 à 10 jours maximum. 
Bien nettoyé et coupé en 
rondelle, il supporte très 
bien la congélation, et 
peut ainsi être conservé 
plusieurs mois

Les bienfaits du poireau, un légume minceur et détox
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Pour éviter de se rendre 
à la boulangerie 
quotidiennement ou pour 

éviter le gaspillage, mieux vaut 
glisser une baguette ou une miche 
de pain dans son congélateur. 
Une bonne idée, à condition de 
le faire correctement!
Lorsque l’on a yeux plus gros 
que le ventre et que l’on achète 
trop de pain, le congeler c’est LA 
solution pour éviter le gaspillage. 
Mais attention ! Qu’il s’agisse 
d’une baguette, d’un pain de mie 
ou de campagne, pour congeler 
du pain il faut suivre certaines 
règles essentielles et éviter 
certains écueils pour écarter tout 
risque pour la santé. On vous 
explique tout.
L’erreur que l’on fait tous : 
congeler le pain sans emballage
Au petit-déjeuner ou au dîner, 
en sandwich salé ou en tartine 
sucrée, le pain se mange à 
toutes les sauces. Et il est tout 
à fait possible de le conserver 
au congélateur pour avoir 
des provisions. Mais si vous 
avez l’habitude de placer 
votre baguette directement 
au congélateur, après l’avoir 
découpé en deux, vous faites une 

erreur ! En plus d’altérer son goût 
à cause des odeurs que peuvent 
dégager les autres aliments 
présents dans le congélateur, 
le congeler sans emballage est 
dangereux pour la santé. En 
effet, les bactéries contenues 
dans le congélateur peuvent 
facilement se loger dans la mie 
et la croûte du pain. Et même si 
la congélation permet de ralentir 
l’activité et le développement 
des micro-organismes, elle ne 
les tue pas pour autant. Par 
ailleurs, lors de la décongélation, 
le développement des microbes 
reprend de plus belle et peut finir 
dans notre organisme une fois la 
baguette dégustée ! Et parce qu’il 
vaut mieux prévenir que guérir, 
sachez qu’il est évidemment 
fortement déconseillé de 
recongeler le pain après l’avoir 
décongelé une première fois, 
sous peine de tomber malade.

Comment bien conserver le 
pain au congélateur ?

Vous l’aurez compris, pour 
congeler du pain dans les règles 
de l’art et éviter les dégâts au 
niveau de votre santé, vous 
devez absolument le placer 
dans un contenant de type 

boîte hermétique ou l’emballer 
consciencieusement dans du 
film plastique avant de la placer 
au congélateur. Le tout étant de 
chasser l’air au maximum. Si 
le pain est chaud, il convient 
également de le laisser refroidir 
à température ambiante au 
préalable.

Combien de temps peut-
on conserver du pain au 

congélateur ?
Notez aussi que la congélation, 
bien qu’elle soit un moyen de 
conservation pratique et efficace, 
ne garantit pas à votre pain une 
durée de vie illimitée. Non, vous 
ne pourrez malheureusement 
pas garder votre pain d’épice de 
Noël dernier pour le Réveillon 
2024. Au congélateur, le pain ne 
doit être stocké plus de six mois. 
Pour le décongeler, laissez-le à 
température ambiante le temps 
qu’il faut. Pour une croûte et 
un cœur moelleux, vous pouvez 
légèrement humidifier la surface 
du pain avant de l’enfourner 
quelques minutes (attention, il ne 
doit pas recuire !). Une tranche 
de pain congelée peut également 
être réchauffée au grille-pain dès 
sa sortie du congélateur.

Comment conserver le pain 
plus longtemps ?

Pour garder un pain croustillant 
le plus longtemps possible 
sans passer par l’étape de la 
congélation, il existe quelques 
astuces tout aussi efficaces. 
Tout d’abord, vous pouvez le 
conserver quelques jours en 
l’introduisant dans un torchon 
en coton propre. En revanche, 
ne mettez surtout pas votre pain 
dans un sachet plastique laissé à 
l’air libre. Le plastique capture 
l’humidité qui macère dans le 
pain. Il risque donc de moisir 
plus vite.
Pour empêcher de pain de 
ramollir, vous pouvez également 

le conserver 3 à 5 jours dans une 
boîte à pain en bois ou en métal, 
préalablement emballé dans 
un sac en toile. Petite astuce : 
introduisez une pomme ou une 
pomme de terre coupée en deux 
dans la boîte à pain afin de 
réguler le taux d’humidité.
Enfin, vous pouvez utiliser 
l’astuce du réfrigérateur. Placez 
votre pain dans un sac de 
congélation à zip en essayant 
de retirer un maximum d’air. 
Mettez-le ensuite sur l›étagère la 
plus haute du frigo, là où il fait 
le plus froid. Ainsi, votre pain 
sera encore bien tendre au centre 
mais gardera une certaine tenue 
au niveau de la croûte.

La température du corps diminue 
progressivement la nuit pour 
bien dormir. Mais certains 
facteurs peuvent déréguler cette 
température, réchauffer le corps 
et vous priver d’un sommeil 
réparateur.
Bien dormir présente de 
nombreux bienfaits pour la 
santé comme la prévention des 
maladies neurodégénératives 
et cardiovasculaires et le 
renforcement du système 
immunitaire et de la mémoire. 
Plusieurs facteurs influencent 
la qualité du sommeil dont la 
température du corps. Pour 
bien dormir, il faut que cette 
température reste suffisamment 
basse. Or, certains facteurs 
peuvent déréguler son 
fonctionnement. Quelle est la 
température idéale du corps la 
nuit ? Comment refroidir son 
corps pour bien dormir ? Infos et 
conseils pour une bonne nuit de 
sommeil.

Quelle est la température du 
corps la nuit en moyenne ?

La température du corps humain 
se situe généralement autour 
de 75 degrés. Elle diminue 
progressivement pendant la nuit 
entre 0,5 degré et 1 degré (36 à 38 
degrés) en fonction des différentes 

stades de sommeil (léger, profond 
et paradoxal). «Elle est au plus 
bas pendant le sommeil profond 
tandis qu’elle fluctue davantage 
en sommeil paradoxal (de 
même que la respiration et le 
rythme cardiaque). Le matin, la 
température retrouve son niveau 
habituel» explique le Dr Steven 
Laureys, neurologue.
Quels facteurs peuvent augmenter 
la température du corps la nuit ?
► La température de la 
chambre. «Si le thermostat est 
trop haut, il est plus difficile de 
s’endormir parce que s’il fait 
trop chaud, le métabolisme, la 
pression artérielle et la fréquence 
cardiaque augmentent, la 
respiration s’accélère et le risque 
de déshydratation augmente. 
Cela augmente également le 
risque de faire des cauchemars. 
On préconise une température 
n’excédant pas 19 degrés dans la 
chambre» rappelle le neurologue.
► L›alimentation joue sur la 
température corporelle. «Prendre 
un repas trop copieux et riches 
en aliments difficiles à digérer 
avant de dormir augmente la 
température du corps. Idéalement, 
il faut laisser 3 heures entre la fin 
du repas et l›heure du coucher» 
défend le Dr Laureys.

► Le stress et l›anxiété 
empêchent de dormir mais l›effet 
sur la température corporelle est 
plutôt marginal. L›impact sur le 
sommeil est davantage lié à la 
production d’hormones.
► La fièvre ou une infection 
peuvent avoir une incidence sur 
la régulation de la température 
du corps. De même que la 
ménopause, des troubles 
endocriniens, le syndrome des 
jambes sans repos ou un problème 
de transpiration excessive.
Comment refroidir le corps pour 
mieux dormir ?
Plusieurs astuces peuvent aider 
au refroidissement corporel pour 
favoriser un bon sommeil :
► «Prendre un bain chaud le 
soir avant de dormir peut être 
intégré au rituel de sommeil car la 
température du corps va monter 
pour ensuite redescendre et cette 
diminution aide à s›endormir» 
propose le Dr Laureys.
► S›hydrater suffisamment avant 
de dormir. «Boire un peu d›eau 
avant de dormir rafraîchit le 
corps et évite la déshydratation. 
Attention à ne pas trop boire au 
risque de se lever pour aller uriner 
pendant la nuit (surtout pour les 
personnes âgées)» préconise le 
neurologue.

► Boire une tisane peut 
également participer à augmenter 
puis faire diminuer la température 
du corps (mais il ne faut pas la 
boire trop proche du coucher 
pour éviter le réveil nocturne lié 
à l›envie d›uriner).
► Vérifier que les couvertures/
couettes sont adaptées à la 
saison afin de permettre au 
corps d›obtenir cette diminution 
de la température nécessaire à 
l›endormissement.
► Dormir la fenêtre ouverte 
peut également être un moyen 
de rafraîchir la chambre si l’air 
est qualitatif (pas trop pollué) et 
l›environnement pas trop bruyant.
On évite le sport juste avant de 

dormir.
Que faut-il éviter pour ne pas 

avoir trop chaud avant de 

dormir?
«On évite de pratiquer une 
activité sportive avant de dormir 
parce que le sport augmente 
la température corporelle 
ce qui envoie des signaux 
contradictoires au cerveau et peut 
provoquer une hyperthermie» 
défend notre interlocuteur. Il est 
important d›espacer la pratique 
sportive et l›heure du coucher de 
quelques heures ou de privilégier 
des activités douces telles que 
le yoga. «L’état d’excitation 
mental augmente le métabolisme 
corporel et la température» ajoute 
le neurologue. On se détend 
avant d’aller se coucher. On 
peut recourir à des techniques de 
relaxation et de méditation le soir.

Voici l’erreur à ne surtout pas faire quand on congèle 
du pain

Comment réguler sa température la nuit ? 
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Les préférences du lectorat 
algérien et son rapport 
à la poésie était au cœur 

d’une rencontre organisée 
mardi à Alger à l’occasion de 
la Journée internationale de la 
poésie, et qui a relevé le manque 
d’intérêt par les lecteurs et les 
éditeurs pour ces publications, et 
une orientation des lecteurs vers 
d’autres formes de création plus 
réalistes.
Organisée par les Editions ANEP, 
la rencontre a permis aux poètes 
Lamis Saidi, Rabah Kaddour et 
Alima Abdhat, de partager leurs 
expériences singulières avec 
le public de la Librairie Chaib 

Dzair.
La poétesse Alima Abdhat a fait 
remarquer que la poésie, est un 
«genre littéraire à part entière qui 
continue d’exister et d’influencer 
d’abord par son oralité», et 
qui reste  «omniprésent» dans 
les autres formes d’expression 
artistique, notamment la 
chanson, les arts plastiques et le 
théâtre.
Estimant que l’Algérie recèle un 
patrimoine de poésie populaire 
riche et varié, la poétesse, auteure 
du recueil «Puisque tu es la mer», 
soutient que les textes poétiques, 
un terreau dont ont toujours 
puisé les chanteurs, ont réussi à 

résister malgré l’oralité. Ils ont 
permis de transmettre un legs 
ancestral, en citant les œuvres de 
Lakhdar Benkhelouf, Si Mohand 
Ou M’hand ou encore Mohamed 
Ben Guitoun.
Pour sa part, la poétesse Lamis 
Saidi souligne que la poésie, 
aujourd’hui, «n’a pas toute 
sa place» dans la société qui 
s’intéresse plus à la création 
littéraire qui propose une 
«approche de vivre ou une 
façon de faire», contrairement 
à la poésie qui, elle, pose 
des questionnements et des 
problématiques.
Elle considère que la poésie 

influence dans la manière 
de vivre et de créer dans les 
domaines artistiques comme le 
théâtre et le cinéma, notant que 
ce genre est «la forme de création 
la plus difficile» car elle démarre 
de la langue, un outil commun 
à tout le monde, pour créer des 
images et susciter des émotions.
A la question du tirage du texte 
poétique jugé faible, la poétesse 
qui a édité ses recueils en 
Algérie et à l’étranger, soutient 
que les poèmes s’adressent plus 
à l’oreille, arguant que même 
«les grands poètes ne font pas de 
grands tirages».
Le poète d’expression amazighe, 

Rabah Kaddour, a quant à lui, 
déploré le «manque d’intérêt» de 
certains éditeurs pour la poésie 
qui, dit-il, n’attire pas (selon les 
éditeurs) un lectorat «important».
Pourtant, ce jeune poète lauréat 
du Prix du président de la 
République de la littérature 
amazighe, admet que les textes 
poétiques du poète Si Mohand 
Ou M’hand ont survécu grâce à la 
transmission orale de génération 
en génération avant que des 
chercheurs comme Mouloud 
Mammeri, les rassemble dans un 
ouvrage.

Chargée de recherche au CNRS, 
Elara Bertho publie aux PUF 
une biographie de l’ancien 
président sénégalais. Où l’on 
redécouvre la pensée complexe 
du grammairien.
Il manquait à toutes les biographies 
consacrées à Léopold Sédar 
Senghor un point d’équilibre. 
Loin de l’hagiographie, loin 
de l’anathème. La tâche n’est 
pas aisée tant le personnage a 
cristallisé des passions vives, 
et souvent tristes. Un défi, 
presque, que d’avoir le courage 
de la nuance au milieu des 
dogmatismes têtus. C’est le pari 
réussi, brillamment, par Elara 
Bertho dans son dernier opus 
paru aux Presses universitaires 
de France. Fluide, digeste, 
riche, concise et inspirée, cette 
biographie parvient, dans le 
foisonnement de l’actualité 
revivifiée du poète, à tracer de 
nouvelles pistes pour appréhender 
l’œuvre méconnue de l’homme 
et sa pensée, victimes collatérales 
d’un jet du bébé avec l’eau du 
bain.
Chargée de recherches au 
CNRS – au sein du laboratoire 
« Les Afriques dans le Monde 
», à Bordeaux –, Elara Bertho 
produit un ouvrage frappant 
par son honnêteté – il n’élude 
rien –, mais aussi et surtout par 
son retour aux fondamentaux 
: la lecture consciencieuse des 
textes. Nourri par des archives 
riches, des inédits, ce livre nous 
rend un Senghor penseur, libéré 
de la captivité dans laquelle 
l’ont maintenu aussi bien ses 
détracteurs que ses admirateurs.
« Le royaume d’enfance »
Du berceau de Joal à Paris, 
cœur des premières rencontres 
décisives et des désillusions 
marquantes ; de l’enfant « 
chétif » d’une famille aisée et 
pléthorique au président féroce 
avec ses adversaires politiques, 
cette biographie recentre les 
débats sur la complexité de 

cette trajectoire et sur sa pensée 
philosophiquement nourrie par 
des ancrages et des ouvertures.
Bertho nous invite d’abord à 
une plongée dans l’univers des 
Senghor, sous la bénédiction 
du patriarche Basile Diogoye 
Senghor, habile négociant, père 
d’une vingtaine d’enfants, dont 
ce petit Sédar qu’il ne connaitra 
finalement que très peu. Elle 
nous promène sur les premiers 
pas de l’académicien avec 
douceur. De sa vocation à la 
prêtrise contrariée par un curé 
raciste à ses brillants résultats qui 
lui pavent la voie à une bourse 
d’études pour un cursus dans 
l’Hexagone, le texte déroule 
le fil de ce berceau important 
pour comprendre l’origine 
des affinités barrésiennes de 
Senghor. L’importance de la 
terre natale, des racines, du pays. 
Une identité structurante qui 
poursuivra le poète jusqu’à sa 
rencontre véritable avec Maurice 
Barrès dont il endossera l’idée 
d’ancrage. Les pages consacrées 
au pays de l’enfance ainsi qu’aux 
premières rencontres littéraires 
et intellectuelles sont restituées 
avec élégance par une écriture 
précise et sans fioritures.
Pensée « décoloniale »
Factuel et détaillé, le texte retrace 
aussi la formation des convictions 
de l’homme. L’arrivée à Paris 
à l’orée des années 1930, la 
rencontre avec de futurs amis 
chers, Pompidou, Césaire, les 
sœurs Paulette et Jane Nardal, les 
poètes américains, tout concourt, 
dans la grisaille hostile de Paris, 
à forger l’ossature idéologique 
d’une négritude dont les origines 
et les différences d’interprétation 
avec son camarade Aimé 
Césaire sont racontées avec 
force détails, démystifiant par 
ailleurs la nature de la relation 
entre les deux amis, loin d’être 
une complicité complaisante 
et une convergence de vue 
systématique. L’expérience de 

la captivité pendant la guerre, 
l’humiliation subie, les rêves 
déchus, dont l’échec à l’École 
normale supérieure (ENS), la 
fragilité de la condition d’étudiant 
balloté, déjà subordonnée au 
renouvellement d’une bourse, 
colorent cette écriture tripale 
et sensible, caractéristique du 
futur agrégé de grammaire et 
professeur aimé de ses élèves. 
Grâce à des incises poétiques 
judicieusement choisies, Elara 
Bertho explore le cheminement 
intime entre l’homme et la poésie, 
le genre littéraire qui le confesse 
le mieux. L’autrice fait également 
émerger une réalité peu discutée, 
celle d’une superposition des 
enracinements chez Senghor, la 
terre natale, les rencontres, cette 
conscience noire que beaucoup 
lui ont reprochée de n’avoir pas 
assez développée.
Bertho tord le cou à cette idée 
communément admise d’une « 
tiédeur » dans l’affirmation de 
soi. Senghor, re-découvre-t-on, 
avec plus d’épaisseur, pense le 
global, et n’abdique rien. Seules 
les modalités de sa lutte sont 
différentes, inscrites dans une 
perspective politique, humaniste, 
et dans une foi en l’universel. 
Sa pensée « décoloniale » est 
ainsi ancrée dans une écologie 
naturelle et intégrale, prémices 
d’une critique d’un capitalisme 
occidental destructeur de 
paysages et des géographies 
intimes et physiques.
Le royaume de l’enfance 
apporte une nuance d’ardeur 
dans la revendication et le 
positionnement. L’acte de 
rupture poétique, pour renouer 
à une grammaire intégrale de 
la redéfinition de soi, et tous 
les échanges afférents à cette 
période sont livrés avec précision 
et simplicité. Le texte n’élude 
pas une proximité avec la France, 
un réel amour, jamais cependant 
au détriment des siens et de leur 
dignité.

Sans détour et sans fard
Très attendues, les pages sur le 
retour de Senghor au Sénégal 
et son aventure politique 
mouvementée ne déçoivent pas. 
Elara Bertho ne se débine pas, 
et se recentre sur le factuel. La 
gestion politique autoritaire, le 
divorce violent avec Mamadou 
Dia en 1962, la sombre et sale 
histoire de Blondin Diop, les 
répressions de mai 68, entre 
autres. Toute cette séquence de 
soubresauts politiques majeurs de 
la jeune République du Sénégal 
est racontée sans détour. Elara 
Bertho pointe les contradictions 
entre cet humanisme revendiqué, 
théorisé et cet autoritarisme sans 
égard, tache sombre et éternelle. 
Senghor a pactisé avec des 
forces régressives dans le jeu des 
alliances, et, même si sa sortie 
élégante de la scène a racheté 
en partie les ombrages de ce 
parcours politique, les stigmates 
colorent encore la scène des 
débats africains, où Senghor n’a 

pas bonne presse.
Point sensible et trouvaille 
majeure de la biographie, un 
réveil de la pensée complexe 
de Senghor, précurseur d’une 
écologie vive bien avant la 
prise de conscience. Une pensée 
robuste, développée dans les 
tomes de Liberté, somme de 
textes denses qui détaillent une 
pensée plurielle. Textes hélas mal 
connus, mal lus, peu réédités, 
souvent jetés sous le train qui 
passe, et que le travail de fourmi 
d’Elara sort de l’oubli. Par son 
postulat de départ de s’affranchir 
des chapelles établies, son travail 
sérieux et documenté, sa lucidité, 
Elara Bertho ajoute une pièce 
essentielle à une somme écrite 
par des prédécesseurs auxquels, 
du reste, elle rend hommage : 
un appel sans détour à regarder 
Senghor tel qu’il fut. Sans fard. 
C’est en soi une prouesse. Ce 
Senghor penseur reste méconnu.

Rencontre à Alger sur la poésie et son rapport à la société

Repenser Senghor, une urgence
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Le prochain album d’Astérix, 
une fable humoristique 
autour de la «pensée 

positive» et du développement 
personnel, sera intitulé «L’Iris 
blanc», ont annoncé les éditions 
Albert René lundi. 
Cette 40e aventure du Gaulois à la 
potion magique doit être publiée 
le 26 octobre. Le scénario est 
signé Fabcaro, pour la première 
fois. Au dessin, on retrouve Didier 
Conrad, qui a repris la série en 
2013 après la retraite d’Uderzo. 
Dans ce Ier siècle avant Jésus-
Christ, l’Iris blanc est le nom d’une 
nouvelle école de pensée, venue 
de Rome, qui prône bienveillance, 
vie saine, épanouissement 
individuel. Parmi ses préceptes: 
«Pour éclairer la forêt, la floraison 
d’un seul iris suffit». 
L’empereur romain Jules César a 

l’idée d’insuffler cet état d’esprit 
à ses troupes démoralisées, 
stationnées près du village gaulois 
qui résiste en Armorique. 
Ce que personne n’a prévu, c’est 
que cette philosophie en vogue, 
qui recommande entre autres 
de manger beaucoup moins de 
sanglier, va entrer dans le village. 
Et diviser les pro et anti-Iris blanc. 
«Je ne suis pas trop New Age mais 
l’album ne se veut pas une critique 
de toute cette mouvance. À partir 
du moment où le développement 
personnel a des effets positifs, 
pourquoi pas? Moi, je m’en sers 
pas trop mais, si ça marche sur 
certaines personnes, je ne tire pas 
de généralités», explique Fabcaro. 
«Je veux traiter ce phénomène 
contemporain comme le faisaient 
Albert Uderzo et René Goscinny 
à l’époque. Par exemple, dans 

‘Obélix et Compagnie’, un 
album que j’aime beaucoup, ils 
parlaient du capitalisme et de la 
concentration des entreprises, 
avec humour», ajoute-t-il. 
Astérix est un phénomène en 
librairie. Chaque nouvel album, 
tous les deux ans à l’automne, 
dépasse les ventes de tout autre 
livre. 
«L’Iris blanc» devrait ainsi être 
tiré à cinq millions d’exemplaires 
dans le monde. 
Selon les éditions Albert René, 
cette série entamée en 1961 
a été traduite dans plus d’une 
centaine de langues et dialectes 
(de l’afrikaans au vietnamien en 
passant par le latin, l’occitan ou 
le souabe). Les ventes atteignent 
393 millions d’exemplaires au 
total. 

Avant Hollywood, il y avait Sarah 
Bernhardt. Disparue il y a 100 
ans, la légendaire comédienne 
française, pour qui Jean Cocteau 
a inventé l’expression «monstre 
sacré», est à l’origine de ce qui 
est devenu le star-system.
Surnommée la «Voix d’or» par 
Victor Hugo, Sarah Bernhardt, 
décédée le 26 mars 1923, a 
porté le théâtre français aux 
quatre coins du monde, créé des 
tendances mode et des produits 
dérivés, défrayé la chronique, 
devenant un véritable mythe 
vivant.
A l’occasion du centenaire de 
son décès, un programme de 
commémorations baptisé «Sarah 
dans tous ses états» débute 
mercredi.
«Elle est la première star 
planétaire», assure Pierre-André 
Hélène, historien et premier 
collectionneur privé en France 
de ses effets personnels.
«Si on veut arriver à sa cheville, 
il faut aujourd’hui ajouter 
Madonna, Lady Gaga, Rihanna, 
Beyoncé, Michael Jackson réunis. 
Et c’était sans aucun média, ni 
internet», dit ce consultant pour 
l’émission «Secrets d’Histoire», 
qui publie en mai un livre sur la 
comédienne.
« Scènes d’hystérie »
Visage de la France à l’étranger 
depuis sa première tournée 
américaine (1880), elle est 
souvent accueillie par la 
Marseillaise là où elle va.
A New York, les hommes jettent 
leur manteau par terre afin qu’il 

soit piétiné par l’actrice, qui 
passe trois heures à dédicacer 
leurs manchettes de chemise. 
Toujours en Amérique, un cow-
boy fait plus de 400 km pour la 
voir sur scène à Dallas.
En Australie, «il y a eu des scènes 
d’hystérie de dizaines de milliers 
de femmes qui voulaient la voir, 
la toucher», rapporte M. Hélène.
Pourquoi un tel engouement ? Il 
y avait tout d’abord son talent de 
tragédienne. «Il y a cinq sortes 
de comédiennes: les mauvaises, 
les passables, les bonnes, les 
grandes, et puis il y a Sarah 
Bernhardt», disait l’écrivain 
Mark Twain.

«C’était le mythe mondial du 
théâtre», explique M. Hélène. 
«Que le public ne comprenne 
pas ce qu’elle disait à Londres 
ou aux États-Unis n’avait 
aucune importance... Elle avait 
une présence délirante et cette 
technique vocale, une mélopée 
très proche du lyrique».
Il y avait aussi ses fameuses 
scènes de mort. «Les gens 
venaient pour la voir mourir», 
souligne l’historien. «Ses yeux 
se révulsaient jusqu’à ce qu’on 
ne voie que le blanc. Les gens 
étaient scotchés... Certains 
étaient convaincus qu’elle se 
sentait mal.»

Dans son entourage, cette femme 
autoritaire avait coutume de dire 
«si vous ne faites pas ce que je 
veux, j’arrête de mourir».
A Paris, où elle été la star de la 
Comédie-Française avant de 
claquer la porte, on disait qu’on 
venait voir deux choses: la tour 
Eiffel et Sarah Bernhardt.
Mais elle doit surtout sa célébrité 
à une machine d’autopromotion 
inédite.
«Son impresario Edward Jarrett, 
qui lui a organisé des voyages 
pharaoniques, avait un sens 
grandiose de la communication 
et avait compris que ses 
comportements insensés allaient 

la porter au sommet», selon 
l’historien.
Elle se fait photographier dans 
un cercueil, a une véritable 
ménagerie et d’innombrables 
amants, pose sans cesse pour la 
caméra...
«Elle va créer son propre mythe», 
commente M. Hélène.

Mythe de la Parisienne 

Sarah Bernhardt comprend très 
vite son pouvoir dans ce qu’on 
appelle alors la réclame. «C’est 
la première femme à décliner son 
image en produits dérivés, de la 
poudre de riz à l’absinthe».
Côté mode, on venait au théâtre 
autant pour applaudir son talent 
que pour admirer ses fabuleuses 
tenues, dont on allait s’inspirer, 
notamment ses robes serpentines 
avec des ceintures assez larges 
pour soutenir une hernie qu’elle 
avait et qui influencèrent la 
silhouette féminine de la fin du 
XIXe siècle.
Edith de Belleville, guide-
conférencière à Paris, rappelle 
que Sarah Bernhardt a également 
«contribué au mythe de la 
Parisienne», en pleine Belle 
Epoque.
Sa singularité a fait sa renommée: 
«elle était maigre à l’époque 
des formes rondes, rousse -la 
‘couleur du diable’-, mère 
célibataire», précise la guide.
«Mais ce dont elle était la plus 
fière, c’est d’avoir porté la 
culture française au sommet du 
monde. Elle mérite le Panthéon 
!», estime M. Hélène.

Le prochain Astérix, anti- «pensée positive»,
 s’appellera «L’Iris blanc»

Sarah Bernhardt, première mégastar, première
 influenceuse

soit piétiné par l’actrice, qui «C’était le mythe mondial du Danssonentourage, cette femme

l
l
E
u
m
a
c
«
c

S
v
a
l
i
p
C
a
q
t
n
a
p
a



Jeudi 23 Mars 2023 

Magazine 23SeybouSe Times

C’est un livre de cuisine 
presque inestimable. 
Le Viandier de 

Taillevent, est mis aux enchères 
jeudi par la maison Christie’s à 
Paris estimé à un demi-million 
d’euros. Cet ouvrage de la fin 
du XVe siècle est issu de la 
vente d’une petite partie de la 
bibliothèque d’un passionné, le 
Belge Pierre de Crombrugghe.
« La passion du baron de 
Crombrugghe tant pour l’art 
culinaire que pour la bibliophilie 
- conjonction du goût et du savoir 
- est à l’origine de la plus fameuse 
collection gastronomique de 
langue française en mains privées 
», a expliqué Christie’s dans un 
communiqué. La « pièce phare 
» est « non seulement le premier 
livre de cuisine en français, mais 

cette édition incunable imprimée 

à Lyon vers 1495 est la première 

illustrée », a ajouté la maison 

d’enchères.

Entre 80.000 et 120.000 euros 
pour un autre live de cuisine
Guillaume Tirel, dit Taillevent 
(1310-1395), cuisinier des 
rois Charles V et Charles VI, a 
apposé sa signature sur ce recueil 
de recettes qui avait été composé 
à partir de la fin du siècle 
précédent. Le « Viandier » connut 
des dizaines d’éditions jusqu’en 
1615. Cet exemplaire, « belle 
impression incunable au format 
in-quarto » selon Christie’s, est 
l’œuvre d’un maître-imprimeur 
de Lyon, Martin Havard. « 
Conservé dans un vestige de sa 
reliure originelle », il est estimé 
entre 400.000 et 600.000 euros.
Est aussi en vente un exemplaire 
du Livre fort excellent de cuysine 
de 1542, avec 350 recettes de 
la Renaissance, estimé entre 

80.000 et 120.000 euros. C’est 
l’un des livres de cuisine les plus 
influents de tous les temps, qui « 
atteste le renouveau décisif de la 
gastronomie à la Renaissance ».
« Le Platine en francoys » est un 
concurrent du livre de Taillevent, 
écrit par l’Italien Bartolomeo 
Platina dans les années 1470. 
Cette traduction française de 
1505, imprimée à Lyon, est 
estimée 60.000 à 80.000 euros. 
La même estimation est faite d’un 
exemplaire de 1655-1656 d’un 
« diptyque emblématique de la 
cuisine française au Grand Siècle 
», « Le Cuisinier françois » de 
François Pierre, dit La Varenne. 
L’ouvrage fut précurseur en 
matière de pâtisserie.

Martina Navratilova a révélé 
qu’elle n’avait «plus de cancer», 
après avoir «craint de ne pas voir 
Noël prochain» à la suite d’un 
double diagnostic dévastateur.
L’ancienne numéro un mondiale, 
qui a remporté 18 titres du 
Grand Chelem au cours de sa 
longue carrière, a révélé en 
janvier dernier qu’on lui avait 
diagnostiqué un cancer de la 
gorge et un cancer du sein.
Âgée de 66 ans, elle doit encore 
subir un traitement préventif 
par radiothérapie, mais a révélé, 
lors d’une interview avec Piers 
Morgan qui doit être diffusée 
mardi soir sur TalkTV, qu’elle 
serait ensuite «bonne pour le 
service».
«Pour autant qu’ils le sachent, 
je n’ai pas de cancer», a 

déclaré Navratilova, dans des 
citations rapportées par la presse 
britannique.
Navratilova, qui a remporté 
59 titres majeurs en simple et 
en double, a révélé que son 
diagnostic lui avait fait craindre 
le pire.
«J’ai été complètement paniquée 
pendant trois jours en pensant 
que je ne verrais peut-être pas 
Noël prochain», a-t-elle confié 
dans cette interview télévisée.
«La liste des choses à faire m’est 
venue à l’esprit, avec tout ce 
que je voulais faire. Et cela peut 
paraître très superficiel, mais 
je me suis dit: +Quelle voiture 
de luxe ai-je vraiment envie de 
conduire si je vis un an ?+», a-t-
elle dévoilé.
Navratilova, qui a déjà été traitée 

pour un cancer du sein au stade 
précoce en 2010, a consulté un 
médecin après avoir remarqué 
une hypertrophie d’un ganglion 
lymphatique dans son cou, et des 
examens ont ensuite confirmé 
qu’elle avait un cancer.

«C’était la première semaine de 
décembre, (je me disais) que je 
verrai ce Noël, mais peut-être pas 
le prochain». Mais les médecins 
lui ont expliqué que son cancer 
de la gorge était «extrêmement 
traitable» et qu’elle avait 

«95%» de chances de se rétablir 
complètement.
Navratilova, née en 
Tchécoslovaquie et naturalisée 
américaine en 1981, a apporté 
une nouvelle dimension 
physique au tennis féminin, son 
service puissant et son agilité 
au filet faisant d’elle la joueuse 
dominante de son époque.
Elle a remporté son premier titre 
du Grand Chelem à Wimbledon 
en 1978 et a en tout soulevé 
le trophée neuf fois, ce qui est 
un record, hommes et femmes 
confondus.
Navratilova a pris sa retraite 
après avoir remporté le double 
mixte avec l’Américain Bob 
Bryan à l’US Open 2006, peu 
avant son 50e anniversaire.

Rami Boushdid et Élie Bassil 
sont des passionnés. Ils en ont 
rêvé et ils l’ont fait ! Ces deux 
jeunes entrepreneurs libanais 
ont créé en 2016 leur propre 
entreprise de design: Studio 
Caramel, installé en France cette 
année.
Avec ses compétences en 
architecture et son diplôme de 
la Scuola politecnica di design 
de Milan, Rami apporte une 
expertise technique précieuse 
à l’entreprise. Élie, fort d’un 
master en gestion de McGill 
University, amène lui son 
sens aigu des affaires pour 
assurer le succès commercial 
de l’entreprise. Malgré les 
difficultés économiques et 
politiques que traverse le Liban, 

les deux fondateurs poursuivent 
leur aventure entrepreneuriale 
en misant sur leur ténacité, 
leur expertise et leur passion 
commune pour l’innovation et 
la créativité.
Les deux hommes s’inspirent 
fortement de leurs racines 
libanaises et arabes dans la 
conceptions et la création de 
meubles et d’objets qu’ils 
qualifient d’ «uniques».
«Nous cherchons à marier 
de manière habile l’artisanat 
traditionnel libanais avec des 
éléments contemporains dans 
nos créations», explique Rami 
Boushdid au cours d’une 
entrevue avec Arab News en 
français. Les matériaux naturels 
tels que le bois, le cuir et le 

laiton, sont utilisés par les deux 
entrepreneneurs pour créer des 
pièces intemporelles reflétant 
l’esprit de l’époque.
La collection Groove une 
collaboration avec Beit 
Collective, inspirée par 

l›architecture phénicienne, est 
l›un des produits phares de 
Studio Caramel. Cette collection 
représente la fluidité et la 
géométrie organique des formes 
phéniciennes. Les sources 
d›inspiration du studio sont 

multiples, allant de la nature à 
l’Histoire en passant par l›art et 
l’architecture.
Malgré les défis rencontrés pour 
financer leur société au Liban, 
les deux entrepreneurs ont 
réussi à surmonter les obstacles 
grâce à leur détermination, leur 
persévérance et leur capacité 
à s›adapter aux situations 
changeantes. «Nous avons dû 
faire preuve de flexibilité et 
nous adapter aux changements 
constants dans le secteur 
logistique pour produire et livrer 
nos produits à temps»,  raconte 
M. Boushdid. Studio Caramel a 
aussi trouvé des moyens créatifs 
de réduire les coûts sans rogner 
sur la qualité.

Un livre de cuisine du XVe siècle estimé un demi-million 
d’euros aux enchères à Paris

Tennis

 Navratilova révèle être en rémission de ses cancers

Studio Caramel 

lorsque le design libanais défie l’adversité économique 
et politique



SEYBOUSE
Quotidien indépendant d’informations générales times

N°3481 Jeudi 23 Mars 2023- Prix: 20 DA - www.seybousetimes.dz

Un dispositif spécial pour transporter 
les supporteurs de l’équipe 
nationale au stade Nelson Mandela 

de Baraki sera assuré jeudi à partir de 
15h30, en prévision du match Algérie-
Niger (22h00) pour le compte de la 3e 
journée (Gr.F) des qualifications à la 
Coupe d’Afrique des Nations CAN-2023 
(reportée à 2024), a annoncé mercredi 
l’Etablissement public de transport urbain 
et suburbain d’Alger (ETUSA).
«Le transport vers le stade Nelson Mandela 
de Baraki sera disponible et assuré en aller-
retour ce jeudi à partir de 15h30», indique 
le communiqué de l’ETUSA, précisant 
que «le prix du titre de transport est de 100 
dinars pour les supporteurs munis d’un 
ticket d’entrée au stade».
Les départs sont prévus à partir des points 
suivants : l’OPLA Sablette, le parking 
Sablette côté mer, le stade du 5 juillet, la 
station vieux Kouba, la station multimodale 
les Fusillés, les gares ferroviaires de 
Zéralda, Birtouta et El Harrach.
La sélection algérienne de football devra 

confirmer son statut de leader contre la 
«Mena» du Niger jeudi soir au stade Nelson 
Mandela de Baraki (22h00), pour le compte 
de la 3e journée (Gr.F) des qualifications 
à la Coupe d’Afrique des Nations CAN-
2023, prévue en Côte d’Ivoire.
Vainqueurs lors de leurs deux premiers 
matchs de la phase de qualifications face 
respectivement à l’Ouganda (2-0) et en 
déplacement devant la Tanzanie (2-0), les 
Verts espèrent rester sur la dynamique des 
victoires et sceller la qualification devant la 
«Mena» du Niger qui a aligné deux matchs 
nuls : à Niamey face à la Tanzanie (1-1) et à 
Kampala devant l’Ouganda (1-1), rappelle 
t-on.

Les représentants et membres de la 
Communauté algérienne à l’étranger 
ont salué la décision du président de 

la République, M. Abdelmadjid Tebboune, 
de consentir une réduction des prix des 
transports aérien et maritime durant le 
Ramadhan à hauteur de 50% au profit des 
membres de la communauté nationale à 
l’étranger, soulignant l’engagement des 
pouvoirs publics à prendre en charge les 
préoccupations de cette catégorie et à 
renforcer le lien avec le pays d’origine.
Saluant cette décision, le président de la 
Fédération nationale de la communauté 
algérienne à l’étranger, Tarek Benbouza 
a indiqué dans une déclaration à la presse 
que son organisation a «favorablement 
accueilli cette décision qui consolide la 
relation des membres de la communauté 
avec le pays d’origine et réduit les tracas 
du voyage pour des dizaines de familles 
qui veulent observer le jeûne du mois sacré 
avec leurs proches et familles».
Il a, en outre, affirmé que par ces décisions, 
le président de la République veut envoyer 
un message «clair et fort» aux membres de 
la communauté, en leur affirmant qu’ils font 
partie intégrante de la société algérienne, 
et qu’il s’emploie toujours à la prise en 
charge optimale de leurs préoccupations.
De son côté, le Secrétaire général du 
Mouvement de la communauté algérienne 
en France, Nacer Khebbat, a exprimé sa 

«satisfaction et celle de la communauté 
quant à la décision de réduire les prix des 
transports aérien et maritime», saluant en 
même temps la politique adoptée par le 
président de la République qui «accorde 
un intérêt majeur à la diaspora algérienne 
de par le monde».
Pour sa part, le membre de l’Assemblée 
populaire nationale (APN) représentant la 
communauté nationale à l’étranger (zone 
4), Faris Rahmani a qualifié cette décision 
de «très positive», au vu de l’inflation 
croissante dans nombre de pays européens 
et en Amérique au cours des derniers mois, 
saluant à ce propos «la prise en compte 
de ces circonstances par les pouvoirs 
publics, avec à leur tête le président de la 
République, M. Abdelmadjid Tebboune».
«En général, les membres de la 
communauté nationale à l’étranger ont un 
revenu moyen, et le soutien du président 
de la République est très apprécié dans ce 
sens», a-t-il ajouté, appelant à «étudier la 
possibilité de réduire les prix des transports 
aérien et maritime pour les Algériens établis 
à l’étranger durant la saison estivale».
Le Président de la République accorde un 
intérêt majeur à la prise en charge de la 
communauté nationale établie à l’étranger 
et ses engagements dans ce sens se sont 
concrétisés à l’image de l’élargissement 
du système national de retraite aux 
ressortissants algériens résidant à 

l’étranger à travers l’affiliation volontaire à 
ce système, a rappelé le député.
Chakib Djouhri, ancien député de la 
communauté et conseiller financier, a 
affirmé, quant à lui, que la décision du 
Président de la République intervenait dans 
le cadre d’une batterie de mesures prises 
en faveur des enfants de la communauté 
nationale établie à l’étranger.
Ces mesures traduisent de manière pratique 
le programme du Président Tebboune dédié 
à la communauté ce qui est «synonyme 
d’une rupture définitive avec l’ère des 
promesses non-tenues», a-t-il poursuivi.
Les décisions du Président de la République 
ont eu un écho favorable auprès de la 
communauté, notamment «la prise en 
charge des ressortissants algériens décédés 
à l’étranger dont les familles n’ont pas les 
moyens pour les rapatrier et l’affiliation au 
système de retraite», a-t-il mis en avant.
Dans ce contexte, M. Djouhri a souligné 

les facilitations décidées au niveau des 
postes frontaliers terrestres, ajoutant que 
l’allègement des procédures de passage 
pour les membres de la communauté 
est à même de renforcer le lien entre la 
communauté et la patrie.
A rappeler que le Président de la République 
avait donné, lundi en conseil des ministres, 
des orientations au gouvernement à l’effet 
de réduire exceptionnellement les prix 
du transport aérien et maritime durant le 
Ramadhan à hauteur de 50% au profit des 
membres de notre communauté nationale à 
l’étranger.
En application de cette décision, Air 
Algérie a lancé mardi une réduction de 
50% sur les classes de voyages «Y» et» H» 
au départ de l’international vers l’Algérie, 
à l’occasion du mois de Ramadhan, a 
indiqué la compagnie aérienne nationale 
dans un communiqué.

cAn-2023 / ALgérie-niger :

Un dispositif spécial pour 
transporter les supporteurs

réDucTion Des PriX Des TrAnsPorTs Aérien eT MAriTiMe : 

La décision du président Tebboune saluée


